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Kazakistan ile 
Türkiye arasında 

yeni kültür köprüsü

Kazakistan'ın Almatı kentin-
de Türkçe dil sınıfı açıldı.

Kazakistan’ın Almatı şehrinin mo-
dern kütüphanelerinden birisi olan 
Almatı Creative Hub Kütüphanesin-

de Türkçe dil sınıfı açıldı. Türkiye Almatı Başkonsolosluğu’nun girişimleriyle açılan sınıfa 
Türk yazar ve düşünür Kâşgarlı Mahmud’un eseri, Türk dilinin ilk sözlüğü Dîvânu Lugâti't-
Türk’ün adı verildi.

Sınıfın açılışı, Almatı Başkonsolosu Evren Müderrisoğlu, Almatı Başkonsolosluğu Almatı 
Eğitim Ateşesi Ayhan Korkmaz, Hoca Ahmet Yesevi Uluslararası Türk – Kazak Üniversitesi 
Mütevelli Heyeti Başkanı Muhittin Şimşek ve Almatı Kütüphaneleri Müdürü Meyram Bek-
tembayev tarafından yapıldı.

Almatı Başkonsolosu Müderrisoğlu, '' Bu sınıf, Türkçe diline hâkim olmayanlar için temel 
düzeyden başlayarak ileri düzeye kadar geniş bir yelpazede eğitim imkânı sağlıyor.'' dedi. 

Глава 
государства 
выступил на 
Инвестиционном 
круглом столе 
«Казахстан-
Италия»

“Savunma alanında 
bağımsız olamayan 

milletlerin, 
istikballerine 

güvenle 
bakabilmeleri 

mümkün değildir”

Стр. 2 5. Sayfa

Tunceli Valisi Bülent TEKBIYIKOĞLU, 
Valimiz Dr. Ömer TORAMAN’ ı ziyaret etti 

7. Sayfa

Dünya Ahıska Türkleri Birliği 
Başkanı Ziyatdin Kassanov, 
Türkiye Cumhuriyeti İçişleri Bakanı 
Ali Yerlikaya'ı Ziyaret Etti

7. Sayfa

Т‡РКІ Ж¦РТЫ ‡ШІН ЕРЕК 
ЖАРАТЫЛЃАН Т¦ЛЃА

8,9-бет

Кеңес Одағы ыдырағаннан кейін тәуелсіздік алған 
республикалардың өмірі түбегейлі өзгеріске ұшырады.  
Бұл елдерге эмансипация, яғни егемендік берген 
еркіндік алғашқы өнімін берген ағаштың жемісіндей           
болды.

Стр. 6

Международная 
конференция 
«Гейдар Алиев – 
политика молодежи» 
в Алматы

Недавно  в Национальной 
библиотеке РК состоялась 
международная конференция 
«Гейдар Алиев – политика мо-
лодежи», организованная со-
вместно с представительством 
Посольства Азербайджанской 
Республики в Республике Ка-
захстан в г. Алматы.

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться на 2024  вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

12 ай/мес.    5055 тенге       5261 тенге
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В своем выступлении Касым-
Жомарт Токаев обстоятельно рас-
сказал «капитанам» итальянского 
бизнеса об инвестиционных возмож-
ностях в Казахстане. Несмотря на 
геополитическую ситуацию в мире, 
наша страна уверенно сохраняет 
свою позицию как крупнейшая и одна 
из самых быстрорастущих экономик 
в регионе.

– В прошлом году мы зафиксиро-
вали экономический рост на уровне 
5,1%, что почти в 2 раза превышает 
прогнозируемый мировой показа-
тель. В среднесрочной перспективе 
мы ставим перед собой стратегиче-
скую цель добиться роста в 6-7 %, 
что позволит нам вдвое увеличить 
объем экономики к 2029 году. Это 
требует проведения масштабных ре-
форм. Наряду с политическими пре-
образованиями мы осуществляем 
укрепление нашей рыночной и кон-
курентоспособной экономики, что я 
считаю необходимым условием для 
успеха. Сегодня я могу с уверенно-
стью сообщить вам, что совсем ско-
ро в Казахстане начнутся важнейшие 
кардинальные реформы, которые 
сделают нашу экономику более про-
зрачной, устойчивой и динамичной. 
Наша цель – привести стандарты, 
правила и практику ведения бизне-
са в Казахстане к уровню ОЭСР. Мы 
стремимся создать инвестиционный 
климат, отвечающий самым высоким 
мировым стандартам, – подчеркнул 
Глава государства.

Президент проинформировал 
итальянских предпринимателей о 
планируемых практических и зако-
нодательных мерах, направленных 
на расширение притока прямых ино-
странных инвестиций в экономику 
страны.

– Мы выявили и устранили из-
лишние требования к бизнесу, что-
бы создать более гибкую и удобную 
для инвесторов среду. Недавно был 
создан Инвестиционный совет, на-
деленный широкими полномочиями, 
которые будут способствовать реа-
лизации инвестиционных проектов 
за счет оперативного принятия реше-
ний и всесторонней государственной 
поддержки, – отметил лидер нашей 
страны.

По мнению Касым-Жомарта Тока-
ева, энергетический сектор является 
основным направлением экономиче-
ского сотрудничества между двумя 
странами.

– Более 80% казахстанской неф-
ти экспортируется в Европу, что обе-
спечивает около 10% потребностей 
ЕС. Хочу выразить благодарность 
Италии – давнему и надежному 
энергетическому партнеру Казах-
стана. Мы высоко ценим вклад ита-
льянской флагманской компании Eni 
в экономику Казахстана. Казахстан 
предоставляет широкие возможности 
в сфере разведки нефти и газа. Мы 
внедряем лучшие мировые практики 
для открытия значимых месторожде-
ний. Также приглашаем итальянские 
компании к участию в сервисном об-
служивании нефтегазовой отрасли, 
– заявил Президент.

Говоря о перспективах взаимо-
действия в сфере возобновляемой 
энергетики, Президент подчеркнул, 
что Казахстан стал первой страной в 
регионе, ратифицировавшей Париж-
ское соглашение и взявшей на себя 

обязательства по достижению угле-
родной нейтральности до 2060 года.

– Наш потенциал в сфере возоб-
новляемой энергетики оценивается в 
1 триллион кВт/ч. Он вызвал интерес 
у таких крупнейших мировых компа-
ний, как французская Total, саудов-
ская ACWA Power, Masdar из ОАЭ 
и немецко-шведская Svevind Energy 
Group. Эти компании намерены реа-
лизовать проекты по генерации 43 
ГВт возобновляемой энергии. Как 
мне известно, в Италии треть элек-
троэнергии вырабатывается за счет 
«зеленых» источников. Учитывая 
имеющийся опыт, итальянские ком-

пании могли бы пополнить эти ряды, 
– сказал Президент.

Учитывая технологическую ре-
волюцию и прогнозируемый много-
кратный рост мирового спроса в 
обозримом будущем, Глава государ-
ства призвал итальянский бизнес к 
сотрудничеству в области добычи и 
переработки критически важного сы-
рья.

– По оценкам Всемирного бан-
ка, в Казахстане насчитывается 
более пяти тысяч неразведанных 
месторождений стоимостью свыше 
46 триллионов долларов. Сегодня 
мы уже производим 19 из 34 важ-
нейших видов сырья, необходимых 
для экономики Европейского Союза. 
Месторождения еще 9 видов полез-
ных ископаемых, таких как кобальт, 
вольфрам, литий и другие, могут 
быть освоены при наличии необхо-
димых инвестиций, – заявил Касым-
Жомарт Токаев.

По мнению Президента, еще 
одной актуальной сферой сотруд-
ничества является транспортно-
логистическая отрасль. В стрем-
лении стать региональным хабом 
Казахстан активно занимается раз-
витием Транскаспийского междуна-
родного транспортного маршрута.

– Средний коридор эффектив-
но дополняет инициативу «Пояса и 
пути». Мы намерены связать его с 
Трансъевропейской транспортной 
сетью ЕС и стратегией «Глобаль-
ные ворота» Также поддерживаем 
инициативу «Большой семерки» 
по партнерству в области глобаль-

ной инфраструктуры и инвестиций 
(PGII). За последние 15 лет Казах-
стан инвестировал в транспортную 
инфраструктуру более 35 милли-
ардов долларов. В ближайшие три 
года мы планируем построить свы-
ше 1 300 километров железных до-
рог. Это позволит увеличить транс-
портировку товаров в направлении 
Китая, Южной Азии и Европы. Поэто-
му мы приглашаем итальянских ин-
весторов принять активное участие 
в развитии наших портов, совмест-
ном производстве транспортных су-
дов и создании логистических цен-
тров. Благодаря 13 международным 
маршрутам, проходящим по терри-
тории Казахстана, и прямым рей-
сам между Алматы и Миланом, мы 
связаны между собой как никогда 
раньше. Мы приветствуем планы по 
открытию прямого авиасообщения 

Астаны с Римом и Миланом. Это, 
безусловно, будет способствовать 
развитию наших экономических от-
ношений и связей между людьми, а 
также продвижению туризма, – от-
метил Президент.

Касым-Жомарт Токаев привлек 
внимание итальянской бизнес-элиты 
к потенциалу, который открывается 
для эффективной реализации со-
вместных инвестпроектов в сфере 
сельского хозяйства.

– Более 70% нашей территории 
пригодно для земледелия, что де-
лает страну житницей Центральной 
Азии. Мы входим в десятку круп-
нейших мировых производителей 
пшеницы и муки. Наша сельхозпро-
дукция поставляется в более чем 80 
стран мира. Учитывая растущий де-
фицит продовольствия в мире, мы 
ставим перед собой задачу утроить 
производительность этого сектора и 
вдвое увеличить экспорт. Казахстан 
заинтересован в развитии сотрудни-
чества с итальянскими партнерами 
в области выращивания зерновых и 
масличных культур, а также произ-
водства макаронных изделий, мяса 
и молока, – подметил Президент.

Глава государства проинформи-
ровал участников круглого стола об 
инвестиционных возможностях в сфе-
рах биотехнологий, фармацевтики. 
Он призвал ряд крупных итальянских 
компаний в этой области локализо-
вать свое производство в Казахстане. 
Отдельно лидер Казахстана остано-
вился на преимуществах развития IT-
отрасли и Международного финансо-

вого центра «Астана».
Подытоживая свое выступление, 

Президент заверил в готовности на-
шей страны оказать всестороннюю 
поддержку потенциальным инвесто-
рам. Он также пригласил участников 
встречи принять участие в Междуна-
родном форуме Астана.

В ходе мероприятия свое видение 
перспектив развития сотрудничества 
с Казахстаном в соответствующих 
отраслях экономики высказали за-
меститель Председателя Совета 
Министров – министр иностранных 
дел и международного сотрудниче-
ства Итальянской Республики Анто-
нио Таяни, главный исполнительный 
директор группы CDP Дарио Сканна-
пьеко, вице-президент по интерна-
ционализации Confindustria Барбара 
Джакомелло, президент CONFAPI 
Кристиан Камиса, президент группы 

Leonardo SpA Стефано Понтекорво, 
главный исполнительный директор 
Fincantieri SpA Пьерроберто Фолгье-
ро, главный исполнительный дирек-
тор PetrolValves Сандро Малкори, 
главный исполнительный директор 
Pietro Fiorentini Паоло Нарди и дру-
гие.

По завершении инвестиционного 
круглого стола в присутствии Главы 
государства состоялась церемония 
подписания следующих документов:

Соглашение между АО «Самрук-
Казына» и Balestra, определяющее 
условия и сроки реализации проекта 
по строительству сернокислотного 
завода мощностью 800 тысяч тонн в 
год в селе Тайконыр Сузакского рай-
она Туркестанской области;

Рамочное соглашение между АО 
«НУХ «Байтерек» и SACE об уста-
новлении лимита по страхованию 
сделок с итальянским участием по 
инвестиционным проектам в приори-
тетных отраслях экономики;

Соглашение о сотрудничестве 
между АО «Самрук-Энерго» и Ansaldo 
Energia SpA, предусматривающее 
реконструкцию Алматинской ТЭЦ-3 
со строительством парогазовой уста-
новки мощностью до 544 МВт;

Меморандум о сотрудниче-
стве между НПП «Атамекен» и 
Confiindustria, направленный на под-
держку итальянских предприятий в 
Казахстане и казахстанских пред-
приятий в Италии, а также укрепле-
ние экономических и торговых отно-
шений между бизнесом Казахстана и 
Италии.

Глава государства выступил на 
Инвестиционном круглом столе «Казахстан-Италия»

В рамках официального визита Президента в Рим со-
стоялась встреча с представителями бизнес-сообщества 
Италии, в которой приняли участие порядка 30 компаний 
международного уровня.
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Заявили о следующем:

1. Отмечая действие До-
говора о стратегическом пар-
тнерстве между Республикой 
Казахстан и Итальянской Ре-
спубликой от 5 ноября 2009 
года, выражаем удовлетво-
рение доверительным и ре-
гулярным диалогом между 
двумя странами на всех 
уровнях. Казахстан является 
главным экономическим пар-
тнером Италии в Централь-
ной Азии, а Италия – круп-
нейшим торговым партнером 
Казахстана в Европейском 
Союзе и одним из ведущих 
инвесторов в казахстанскую 
экономику.

2. Подчеркиваем, что за 
более чем тридцать лет с 
момента установления ди-
пломатических отношений 
Казахстан и Италия транс-
формировали свои связи в 
прочное партнерство, осно-
ванное на взаимном дове-
рии, общих ценностях и эф-
фективном сотрудничестве.

3. Отмечаем высокую 
динамику казахстанско-
итальянского сотрудниче-
ства и желаем продолжить 
в духе стратегического пар-
тнерства диверсификацию 
и углубление связей во всех 
областях, представляющих 
взаимный интерес.

4. В экономической сфе-
ре, основываясь на Совмест-
ном заявлении Замести-
телей премьер-министров 
– Министров иностранных 
дел Казахстана и Италии, 
подписанном 5 сентября 
2023 года в Астане, под-
черкиваем высокий потен-
циал дальнейшего развития 
торговли и инвестиционных 
связей. Ключевыми направ-
лениями сотрудничества яв-
ляются энергетика, разведка 
и добыча природных ресур-
сов, «зеленая» экономика, 
строительство, инфраструк-
тура, транспорт и логистика, 
сельское хозяйство, научно-
технологическая деятель-
ность и консалтинговые 
услуги. Подчеркивая важ-
ность углубления взаимо-
выгодного сотрудничества 
между двумя государствами, 
приветствуем создание Де-
лового совета.

5. Отмечаем важность 
переговоров по Соглашению 
между Правительством Ре-
спублики Казахстан и Пра-
вительством Итальянской 
Республики о поощрении 
и взаимной защите инве-
стиций, которое будет спо-
собствовать улучшению 
инвестиционного климата 
и дальнейшему развитию 
взаимовыгодного торгово-
экономического сотрудниче-

ства между Казахстаном и 
Италией.

6. Также отмечаем важ-
ность расширения сотрудни-
чества в сфере высшего об-
разования между ведущими 
казахстанскими и итальян-
скими университетами, в 
частности, специализирую-
щимися в области науки и 
технологий.

7. Выражаем намерение 
наращивать сотрудничество 
в сфере культуры. Привет-
ствуем официальное от-
крытие 30 ноября 2023 года 
Итальянского культурного 
центра в городе Алматы – 
первого в Центральной Азии, 
– что стало еще одним ша-
гом по пути сближения двух 
народов и развития культур-
ных связей.

8. Стороны отметили, что 
участие Казахстана в 60-й 
Международной биеннале 
современного искусства в 
Венеции будет способство-
вать популяризации культу-
ры и искусства Казахстана 
как в Италии, так и за рубе-
жом.

9. Заявляем о готовности 
двух государств продолжить 
тесное взаимодействие в 
рамках Cоглашения о рас-
ширенном партнерстве и со-
трудничестве между Респу-
бликой Казахстан, с одной 
стороны, и Европейским Со-
юзом и его государствами-
членами, с другой стороны, 
подписанного в Астане 21 
декабря 2015 года. В этой 
связи, приветствуем про-
ведение первого Саммита 
«Центральная Азия – Евро-
пейский Союз», прошедшего 
27 октября 2022 года в Аста-
не.

10. С удовлетворением от-
мечаем запуск крупных ини-
циатив в сфере транспорта 
и связи в Центральной Азии, 
в частности, касающихся 
развития Транскаспийского 
международного транспорт-
ного маршрута. Выражаем 
поддержку реализации про-
екта Европейского Союза 
«Global Gateway».

11. Подтверждаем стрем-
ление двух стран к созданию 
прочной и перспективной 
основы для сотрудничества 
между Европейским Союзом 
и Центральной Азией, а также 
к укреплению регионального 
диалога в Центральной Азии, 
который является ключом к 
процветанию, стабильности 
и устойчивому развитию. 
Отмечаем важность прове-
дения в 2024 году встречи в 
формате «ЦА+Италия» в го-
роде Рим, а в 2025 году – в 
Казахстане.

12. Председатель Сове-
та Министров Итальянской 

Республики высоко оцени-
вает роль Консультатив-
ных встреч глав государств 
Центральной Азии в вопро-
се дальнейшего углубления 
сотрудничества, укрепления 
мира, формирования атмос-
феры дружбы, доверия и до-
брососедства в Центрально-
Азиатском регионе, а также 
повышения их значимости на 
международной арене.

13. Председатель Сове-
та Министров Итальянской 
Республики в рамках даль-
нейшего продвижения кли-
матической повестки высоко 
оценивает соответствующие 
инициативы Республики Ка-
захстан, принимая также к 
сведению предложение о 
создании Проектного офи-
са стран Центральной Азии 
по охране окружающей сре-
ды и изменению климата в 
Алматы и предложение о 
проведении Регионального 
климатического саммита под 
эгидой Организации Объе-
диненных Наций в 2026 году 
в Казахстане.

14. Выступаем за укре-
пление взаимодействия двух 
стран на основе принципа 
взаимного уважения. Под-
тверждаем полное уваже-
ние к Уставу ООН как общей 
основе для сосуществования 
и сотрудничества, а также 
обоюдное стремление со-
действовать миру, безопас-
ности и стабильности как на 
глобальном, так и на регио-
нальном уровнях, продолжая 
способствовать диалогу по 
вопросам международной 
миграции, в том числе, в рам-
ках Алматинского процесса, 
и углубить двустороннее со-
трудничество в рамках много-
сторонних форумов, таких как 
Организация Объединенных 
Наций.

15. В контексте актуально-
сти климатической повестки 
подтверждаем твердый на-
строй на борьбу с изменени-
ем климата и приветствуем 
подтверждение цели удер-
жания уровня глобального 
потепления в пределах 1,5° 
на Всемирной конференции 
по климату (COP28), состояв-
шейся в 2023 году г. Дубай.

16. Президент Республи-
ки Казахстан желает Пред-
седателю Совета Министров 
Итальянской Республики 
успехов в ходе председа-
тельства страны в «Большой 
семерке».

17. Президент Республики 
Казахстан приглашает Пред-
седателя Совета Министров 
Итальянской Республики со-
вершить визит в Казахстан в 
ближайшее время.

Принято в Риме                           
18 января 2024 г.

Касым-Жомарт Токаев провел
 переговоры с Президентом Италии 

Серджо Маттареллой

Официальный визит Главы государства 
в Италию начался со встречи с Президен-
том Серджо Маттареллой.

Переговорам лидеров двух стран предшествовала офи-
циальная церемония встречи. В Квиринальском дворце в 
честь прибытия Касым-Жомарта Токаева был поднят флаг 
Казахстана и прозвучали гимны двух стран. После привет-
ственного рапорта начальника Почетного караула президен-
ты представили друг другу членов официальных делегаций.

Подчеркнув, что это его первый визит в Италию в статусе 
Президента Казахстана, Касым-Жомарт Токаев поблагода-
рил Серджо Маттареллу за гостеприимство. Глава государ-
ства отметил продолжительный и взаимовыгодный характер 
отношений с Итальянской Республикой –  надежным пар-
тнером Казахстана в Европейском Союзе.

– Сегодня хотел бы обсудить вопросы, представляющие 
взаимный интерес, в том числе развитие экономических свя-
зей и укрепление отношений, направленных на процветание 
двух стран, а также пути решения актуальных международ-
ных проблем, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

Как далее сообщил Президент, Италия является одним из 
ключевых торговых партнеров Казахстана в Европе.

– Объем взаимной торговли превысил 14,5 миллиарда 
долларов. Мы рассчитываем, что в обозримом будущем то-
варооборот между нашими странами достигнет 20 милли-
ардов долларов. Италия является одним из главных инве-
сторов в экономику Казахстана. На нашем рынке работают 
около 300 итальянских компаний, включая Eni, которая явля-
ется флагманской компанией. Мы очень высоко оцениваем 
результаты наших двусторонних отношений. Мы намерены 
и далее создавать для их работы благоприятные условия. В 
то же время необходимо придать дополнительный импульс 
развитию сотрудничества не только в экономической сфере, 
но и во многих других областях, таких как культура и туризм. 
Уверен, что сотрудничество между Казахстаном и Италией 
будет очень плодотворным, – заявил Глава государства.

Наряду с этим лидер Казахстана подробно рассказал о 
наиболее привлекательных и перспективных для иностран-
ных инвесторов в сферах экономики страны, включая «зеле-
ную» энергетику.

Главы государств отдельно остановились на вопросах 
взаимодействия Казахстана и Италии на мировой арене, в 
том числе в рамках ООН и ОБСЕ.

Президенты двух стран отметили важность укрепления 
системы международных отношений и глобальной безопас-
ности на основе уважения принципов Устава ООН.

Собеседники также обсудили перспективы развития  со-
трудничества Казахстана и Центральной Азии с Европейским 
Союзом, особо подчеркнув наличие солидных перспектив 
для взаимовыгодного сотрудничества в сфере транспорта и 
логистики и, в частности, развития Транскаспийского между-
народного транспортного маршрута (ТМТМ).

Пользуясь случаем, Глава государства поздравил Прези-
дента Маттареллу со вступлением Италии на пост председа-
теля «Большой семерки» и пожелал успехов в реализации 
повестки дня G7.

В свою очередь, отметив большой интерес в Италии к 
проводимому в Казахстане курсу политической и обществен-
ной модернизации, Серджо Маттарелла поблагодарил Пре-
зидента Казахстана за визит в Рим и выразил уверенность, 
что результаты сегодняшних переговоров придадут допол-
нительный импульс двусторонним экономическим, политиче-
ским и культурно-гуманитарным связям. 

В завершение встречи, прошедшей в теплой и друже-
ственной обстановке, Касым-Жомарт Токаев передал ита-
льянскому коллеге приглашение посетить Казахстан с визи-
том, которое было с благодарностью принято.

Затем главы государств продолжили переговоры в фор-
мате рабочего обеда.

Совместное заявление Президента 
Республики Казахстан и Председателя 

Совета Министров Итальянской Республики
Президент Республики Казахстан совершил официальный визит 

в Италию 18 января 2024 года по приглашению Президента Итальян-
ской Республики. По этому случаю Президент Республики Казахстан и 
Председатель Совета Министров Итальянской Республики
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Как подчеркнул Глава 
государства, полиция 
играет важную роль в 

укоренении в стране принци-
па «Закон и Порядок».

– Борьба с преступно-
стью и охрана общественно-
го порядка – важнейшая за-
дача, требующая огромной 
ответственности. Каждый 
гражданин должен чувство-
вать себя в безопасности. 
Для этого правоохранитель-
ная система должна рабо-
тать слаженно и эффектив-
но. Прежде всего, в стране 
должны неукоснительно 
выполняться требования 
закона. Любой, кто нарушит 
закон, должен быть наказан, 
– заявил Президент.

Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что низкая право-
вая грамотность ведет к 
серьезным негативным по-
следствиям.

– Это, в конечном сче-
те, тормозит развитие стра-
ны и отражается на имидже 
государства. Вандализм в 
общественных местах явля-
ется тому подтверждением. 
Большую угрозу представ-
ляет деструктивная идеоло-
гия, особенно для молодого 
поколения, которое идет на 
поводу сомнительных идей 
и следует за псевдогероя-
ми. В социальных сетях рас-
пространяются материалы, 
подталкивающие молодежь 
к незаконным действиям. 
Есть даже те, кто возводит 
в кумиры лиц, открыто по-
пирающих законы. Наши 
граждане должны высту-
пать против беззакония, а 
это значит, что нам нужен 
сильный иммунитет к лю-
бым правонарушениям. Мы 
должны противодейство-
вать попыткам оправдания 
деструктивного, асоциаль-
ного поведения и не допу-
скать правового нигилизма. 
Уважение к закону должно 
восприниматься как одно 
из основных качеств ответ-
ственного гражданина. Это 
общая задача не только 
государственных органов, 
но и всех граждан. Одним 
словом, обеспечение вер-
ховенства закона и порядка 
– главное условие постро-
ения Справедливого Казах-
стана, – подчеркнул Глава 
государства.

Лидер Казахстана счита-
ет, что правоохранительным 
органам следует уделить 
пристальное внимание про-
филактике правонаруше-
ний.

– Зачастую главной при-

чиной преступлений являет-
ся асоциальный образ жиз-
ни. Поэтому важно точечно 
работать с лицами, склон-
ными к нарушению закона, 
нивелировать все предпо-
сылки их антиобщественно-
го поведения. Однако надо 
признать, что на сегодня 
система профилактики пре-
ступлений неэффективна 
и требует кардинального 
обновления. Из поля зре-
ния выпадает значительная 
доля лиц, относящихся к 
группам риска. Индивиду-
альная профилактика све-
дена к ограничительно-
принудительным мерам. На 
уровне местных сообществ 
эта работа ведется неси-
стемно, нет действенных 
механизмов координации. 
Назрела потребность в 
разработке единого зако-
на в сфере профилактики 
правонарушений. В законо-
проекте следует полностью 
пересмотреть перечень лиц, 
подлежащих профилактиче-
скому воздействию. Нужно 
четко прописать компетен-
ции ответственных органов, 
механизмы координации, 
инструменты индивидуаль-
ной профилактики, – сказал 
Президент.

Глава государства убеж-
ден, что это имеет большое 
значение, в том числе для 
противодействия семейно-
бытовому насилию. По его 
словам, превентивная ра-
бота здесь играет не менее 
важную роль, чем оператив-
ное реагирование и спра-
ведливое наказание.

– Как вы знаете, я уже 
высказывался о том, что 
поддерживаю ужесточение 
ответственности за подоб-
ные преступления. Соот-
ветствующие поправки в 
Уголовный кодекс будут при-
няты в ближайшее время. 
Министерству внутренних 
дел нужно заблаговременно 
подготовить сотрудников к 
переходу на новый формат 
работы. Следует учесть все 
проблемы, имевшиеся ра-
нее в правоприменительной 
практике. Кроме того, остро 
нуждается в обновлении си-
стема защиты прав несовер-
шеннолетних. К этой работе 
Правительству надо подой-
ти обстоятельно, привлечь к 
ней институты гражданского 
общества и экспертов, – 
подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев.

Он полагает, что необхо-
димо реализовать на прак-
тике ключевые принципы 

сервисной модели полиции. 
Это, в первую очередь, уме-
ние слышать запросы обще-
ства и оперативно реагиро-
вать на них.

– Важно выстраивать 
эффективные каналы обрат-
ной связи, предлагать лю-
дям взаимовыгодные фор-
мы сотрудничества. Уверен, 
опора на инициативных и 
неравнодушных граждан по-
зволит обеспечить на деле 
соблюдение принципа нуле-
вой терпимости к правона-
рушениям, – заявил Глава 
государства.

Наряду с этим Касым-
Жомарт Токаев считает, что 
вместе с обществом должна 
кардинально измениться и 
полиция.

– Полиция всегда должна 
быть примером для народа. 
Только тогда люди поверят 
в полицию и будут рассчи-
тывать на нее. К сожалению, 
мы не можем сказать, что 
это относится ко всем стра-
жам порядка. Выявляются 
сотрудники, совершившие 
серьезные преступления. 
В последнее время такие 
факты даже участились. Ни 
в коем случае нельзя допу-
скать и оправдывать такие 
действия. Подобные случаи 
перечеркивают огромную ра-
боту всего личного состава. 
От таких лиц, подрывающих 
авторитет государственной 
власти, нужно избавляться. 
Следует также дать оцен-
ку и руководителям, неспо-
собным либо нежелающим 
обеспечить соблюдение дис-
циплины подчиненными, – 
отметил Президент.

В ходе коллегии Гла-
ва государства поддержал 
предложение министра вну-
тренних дел провести внео-
чередную аттестацию руко-
водящего состава среднего 
звена в этом году.

– Министерство в этом 
вопросе должно занять 
принципиальную позицию. 
Во время ее проведения не 
должно быть круговой пору-
ки. Нельзя допустить, чтобы 
аттестация превратилась в 
инструмент для сведения 
личных счетов. Главная цель 
– очистить личный состав от 
некомпетентных и нечестных 
в работе руководителей, что 
позволит сформировать про-
фессиональный кадровый 
резерв. Администрация Пре-
зидента будет осуществлять 
контроль за этим процессом, 
– сказал Касым-Жомарт То-
каев.

Президент обратил осо-

бое внимание на обеспече-
ние безопасности детей. В 
частности, в прошлом году 
на 22% увеличилось коли-
чество преступлений против 
несовершеннолетних. В вы-
ступлении указано на необ-
ходимость усилить профи-
лактическую работу, в том 
числе совместно с руковод-
ством школ.

– Важнее всего жизнь, 
судьба и здоровье молодого 
поколения. Поручаю Прави-
тельству тщательно проана-
лизировать вопрос защиты 
детей от насилия и принять 
конкретные меры. Подростки 
не должны бездельничать. 
Необходимо способствовать 
тому, чтобы они уделяли 
больше внимания творчеству 
и спорту. Детей нужно при-
общать к труду, привлекать к 
волонтерской деятельности. 
В этом деле недопустимо оч-
ковтирательство, – указал 
Глава государства.

Кроме того, Президент 
потребовал усилить борьбу 
с распространением нарко-
тиков.

– Я несколько раз да-
вал поручения по данному 
вопросу. Однако серьезных 
результатов нет. Доступ-
ность синтетических нарко-
тиков и их стремительное 
распространение ведут к ро-
сту наркомании среди моло-
дежи. Нужно широко разъяс-
нять опасные последствия 
наркозависимости. Полиция 
должна активно бороться с 
производством, продажей и 
распространением наркоти-
ков. Надо прекратить кам-
панейщину и работу только 
ради статистики, – подчер-
кнул Касым-Жомарт Токаев.

Также поручено поставить 
заслон киберпреступности и 
интернет-мошенничеству.

– Воры и бандиты долж-
ны сидеть в тюрьме. Это 

единственная цель вашей 
работы против криминала. 
Бескомпромиссная борьба 
с криминалитетом – ваша 
прямая ответственность и 
служебный долг, – заявил 
лидер Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев 
также призвал соблюдать 
права лиц, отбывающих на-
казание. По его мнению, 
тюрьма – это не только ме-
сто наказания виновного, но 
и учреждение, после которо-
го человек не должен воз-
вращаться на криминаль-
ный путь.

Вместе с тем Президент 
полагает, что деятельность 
органов правопорядка фор-
мирует образ всего государ-
ства в глазах граждан.

– Мы не должны про-
ходить мимо всех случаев 
ответственного выполнения 
полицейскими своих слу-
жебных обязанностей, осо-
бенно проявления ими под-
линного героизма (а таких 
случаев немало), следует 
по-достоинству оценивать 
их работу, отмечать самыми 
высокими наградами. Важно 
стремиться к формированию 
положительного имиджа по-
лиции именно на основе ре-
ального повышения эффек-
тивности ее деятельности, 
конкретных случаев профес-
сионализма, ответственно-
сти, героизма, – сказал Гла-
ва государства.

На заседании коллегии 
министр внутренних дел 
Ержан Саденов отчитал-
ся о проводимой работе и 
мерах по профилактике и 
борьбе с преступностью, 
семейно-бытовым насили-
ем, правонарушениями сре-
ди подростков, интернет-
мошенничеством, а также 
о мерах по повышению эф-
фективности деятельности 
органов внутренних дел.

Глава государства провел 
расширенное заседание
 коллегии министерства 

внутренних дел
Под председательством Президента Касым-

Жомарта Токаева состоялось расширенное 
заседание коллегии министерства внутренних 
дел. В мероприятии приняли участие руковод-
ство Администрации Президента и ряда госу-
дарственных органов, акимы регионов, члены 
коллегии МВД, руководящий состав централь-
ного аппарата и руководители территориаль-
ных департаментов полиции.
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Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Mavi Vatana Güç: Yeni De-
niz Platformları Teslimat 
Töreni'nde yaptığı konuşmada, 
“Günümüzde savunma alanın-
da güçlü ve bağımsız olamayan 
milletlerin, istikballerine gü-
venle bakabilmeleri mümkün 
değildir” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan, 
Yalova Sefine Tersanesi’nde düzenlenen 
Mavi Vatana Güç: Yeni Deniz Platformları 
Teslimat Töreni'ne katılarak bir konuşma 
yaptı.

Törendeki konuşmasında katılımcıları 
selamlayarak başlayan Cumhurbaşkanı Er-
doğan, donanmanın caydırıcılığını daha da 
artıracak projelerin teslim töreni vesilesiyle 
bir arada olduklarını söyledi.

Teslimatı gerçekleşen her bir geminin 
Türk Deniz Kuvvetlerinin gücüne daha fazla 
güç katacağı inancında olduğunu dile geti-
ren Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Denizde ik-
mal muharebe destek gemimiz TCG Derya, 
TCG Anadolu'dan sonraki en büyük gemi 
olma özelliğine sahiptir. TCG Derya'nın hiz-
mete girmesiyle yüzer birliklerin akaryakıt 
ve su ikmalleri süratle yapılacak, muharip 
unsurların akaryakıt, bütünleme ve su ihti-
yaçları harekât alanına yakın bölgelerde ra-
hatlıkla karşılanacaktır» diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, MİLGEM 
Projesi'nin beşinci gemisi TCG İstanbul'un 
Türkiye'nin yerli imkanlarla ürettiği ilk 
millî fırkateyn olduğunu belirterek, «Bu 
gemimize farklı radar, yakın hava savun-
ma ve elektronik harp sistemlerimizi kendi 
imkânlarımızla geliştirerek entegre ettik. 
TCG İstanbul'a entegre edilen sistemlerden 
biri de Millî Dikey Atım Lançer Sistemi'dir. 
Bugün hizmete verdiğimiz lojistik destek 
gemimiz TCG Üsteğmen Arif Ekmekçi, mu-
harip unsurların akaryakıt, tatlı su ve yiye-
cek ihtiyaçlarını temin edecektir» ifadelerini 
kullandı.

Teslimatı yapılan gemilerin donanmaya 
ve Türk Silahlı Kuvvetlerine hayırlı olmasını 
dileyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Bize bu 
sevinci ve gururu yaşatan herkese, her kuru-
ma şahsım, ülkem ve milletim adına teşek-
kür ediyorum» dedi.

“MARLIN SİDA, SAHİP OLDU-
ĞU ÜSTÜN TEKNİK ÖZELLİKLERLE 
DOSTA GÜVEN, DÜŞMANA KORKU 

VERECEKTİR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları dile 
getirdi: «Bugün sadece gemilerimizin tesli-
matıyla yetinmiyoruz, aynı zamanda dün-
yada elektronik harp kabiliyetine sahip ilk 
insansız su üstü aracımızı da donanmamıza 
teslim ediyoruz. Otonom su üstü deniz ara-
cımız MARLIN SİDA, istihbarat, keşif ve 
gözetleme, su üstü harbi, elektronik destek 
ve elektronik taarruz görevlerini insansız ve 
tam otonom olarak icra edecektir. MARLIN 
SİDA, sahip olduğu üstün teknik özelliklerle 
denizlerdeki hâkimiyetimizi destekleyecek, 
dosta güven, düşmana korku verecektir.»

MARLIN SİDA'nın da Deniz Kuvvetleri-
ne hayırlı olmasını dileyen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şöyle devam etti: «Projeye hayat 
veren mühendislerimizi, teknisyenlerimizi, 
işçilerimizi kutluyor, kendilerine şükranla-
rımı ifade ediyorum. Göğsümüzü kabartan 
bu başarılı projelerin sırrı, kurumlarımız 
arasında giderek gelişen yakın iş birliği ve 
koordinasyondur. Savunma Sanayii Başkan-
lığımız öncülüğünde Deniz Kuvvetleri Ko-
mutanlığımız, askerî ve özel tersanelerimiz, 
ilgili devlet kurumlarımız, üniversitelerimiz, 
özel sektör ve KOBİ'lerimiz ahenkli bir şe-
kilde çalışıyor. Kurumlar arası eş güdüm ve 
anlayış birliği güçlendikçe de bugün burada 
olduğu gibi oyun değiştiren projeler ortaya 
çıkıyor. Önümüzdeki dönemde bu koor-
dinasyonu çok daha ileriye taşıyarak yeni 
başarılara imza atacağımıza yürekten inanı-
yorum.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, çalışmaları-
nı Barbaros Hayrettin Paşa'nın «Denizlere 
hâkim olan, cihana hâkim olur» sözünü şiar 
edinerek yürüttüklerini söyledi.

Bu anlayışla Mavi Vatan'ın güvenliğini 
temin için birçok projeyi hayata geçirdik-
lerini aktaran Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
projelerde yüzde 80'e varan yerlilik oranına 
ulaştıklarını dile getirdi.

“BÖLGEMİZDE BARIŞ VE HUZUR 
İKLİMİNİN HÂKİM OLMASI İÇİN  

GAYRET SARF EDİYORUZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, gemilerin 
sadece inşasını, kaba işçiliğini yapmakla 
kalmadıklarını, inşa edilen tüm gemilerde 
ihtiyaç duyulan sensör, faydalı yük, silah ve 
mühimmatları da yerli ve millî olarak ürete-
bildiklerini belirterek, şöyle devam etti: «Bu 
çerçevede çok maksatlı amfibi hücum gemi-
si, denizde ikmal muharebe destek gemisi, 
Barbaros sınıfı fırkateyn modernizasyonu, 
istif sınıfı fırkateyn ve lojistik destek gemisi, 
yeni tip denizaltı, Preveze sınıfı denizaltı mo-
dernizasyonu, Türk tipi hücumbot tasarımı, 
insansız deniz araçları. Tüm bunlar Türk 
savunma sanayinin yakın dönemde hayata 
geçirdiği gurur abidesi olan projelerimiz-
den birkaçıdır. Bu projeler savunma sanayi 
hedefl erimizin de tek tek gerçekleşmekte 

olduğunu gösteriyor. Bir defa şu hususu ar-
tık herkesin kabul etmesi gerekiyor. Günü-
müzde savunma alanında güçlü ve bağımsız 
olamayan milletlerin, istikballerine güvenle 
bakabilmeleri mümkün değildir.»

Ülkenin içinde bulunduğu bölgenin, 
dünyadaki çatışmaların, siyasi krizlerin 
ve çekişmelerin en yoğun yaşandığı coğ-
rafya olduğunu kaydeden Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, «Rusya-Ukrayna Savaşı'ndan 
Gazze'deki katliamlara, Suriye'deki zulüm-
den Libya'daki krize kadar insanlığın gün-
demini meşgul eden her hadise hemen yanı 
başımızda vuku buluyor» diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye'nin, 
tüm bu gerilimlerin ve krizlerin ortasında 
ayaklarına yıllardır takılan çelmelere rağmen 
istikrar abidesi olarak adından söz ettirdiği-
ni, sadece istikrar ve iç barışı korumakla kal-
mayarak, aynı zamanda çatışmaların sona 
erdirilmesi, bölgedeki barış ve huzur iklimi-
nin hâkim olması için de gayret sarf ettikle-
rini vurguladı.

“İSRAİL YÖNETİMİNE SINIRSIZ 
DESTEK VERENLERİ İBRETLE TAKİP 

EDİYORUZ”

Bundan yaklaşık 2 yıl önce çatışmaların 
daha ilk aylarındayken, Rusya-Ukrayna ara-
sında başlattıkları İstanbul sürecinin öne-
minin bugün daha iyi anlaşıldığını belirten 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Savaş lobileri-
nin sabote etmek için tüm imkânlarını se-
ferber ettiği bu süreç hedefine ulaşabilseydi, 
on binlerce insan hayatta kalacak, bu kadar 
yıkım yaşanmamış, bu kadar kan dökülme-
miş olacaktı. Ülkemizdeki kimi çevreler, 

özellikle o gün bizi acımasızca eleştirenle-
rin bugün bize hak verdiğini görüyoruz» 
ifadelerini kullandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, benzer bir 
pişmanlığın Gazze'deki trajedi için de ya-
şanacağını belirterek, şunları aktardı: «Bu-
gün bölgemize uçak gemilerini göndererek 
İsrail yönetimine sınırsız ve şartsız destek 
verenleri hepimiz ibretle takip ediyoruz. 
İsrail'in işlediği katliamlara ve zulümlere 
göz yumanlar yarın keşke demekten kur-
tulamayacak, çok büyük bir nedamet yaşa-
yacaklardır. Çoğu çocuk ve kadın 25 bine 
yakın masum Gazzelinin katli başta olmak 
üzere toplamda 100 bin kişinin canını ya-
kanlar elbette bunların yakıcı sonuçlarıyla 
yüzleşeceklerdir.»

“BATILI ÜLKELERİN VE ULUSLA-
RARASI GÜVENLİK KURUMLARININ 

ARTIK HİÇBİR İNANDIRICILIĞI 
KALMADI”

Bu durumun uluslararası alandaki yan-
sımalarına şimdiden şahit olmaya başladık-
larını ifade eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
sözlerini şöyle sürdürdü: «Açık konuşmak 
gerekirse en son kötü sınavlarını Gazze 
meselesinde veren Batılı ülkelerin ve ulus-
lararası güvenlik kurumlarının artık hiçbir 
inandırıcılığı kalmadı. Lafa gelince demok-

rasi havariliğini kimseye bırakmayanların 
faşist yüzleri ortaya çıktı. İnsan hak ve hür-
riyetleri konusunda sağa sola karne düzen-
leyenler, tam 105 gündür vahşice öldürülen 
çocukları, bebekleri, kadınları görmedi. 
Zulmü engelleyecek tek bir adım dahi at-
madı. Tıpkı daha önce Irak'ta, Bosna'da, 
Suriye'de, Yemen'de, Arakan'da, Somali'de, 
Afganistan'da olduğu gibi küresel güvenli-
ği sağlamakla mükellef kurumlar başarısız 
oldu, sınıft a kaldı, ciddi itibar kaybına uğ-
radı. Günümüzün Führer'i Netanyahu'nun 
ve gözü kan ve kin bürümüş ekibinin Filis-
tin halkına yönelik soykırıma varan barbar-
lıklarını sadece izlemekle yetindiler.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye ola-
rak tüm bu yaşananlar karşısında sesini en 
fazla yükselten, en güçlü tepkiyi veren ül-
kelerden biri olduklarını, insani yardımlar 
noktasında da ellerinden gelen çabayı gös-
terdiklerini anlattı.

“SAVUNMA SANAYİMİZ TÜRK 
EKONOMİSİNE EN YÜKSEK KATKIYI 

VEREN SEKTÖRLERDEN 
BİRİ HÂLİNE GELDİ”

Bu durumun arka planında savunma 
sanayi alanında son 21 yılda atılan kararlı 
adımlar olduğunu vurgulayan Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, şöyle devam etti: «Şöyle bir 
geriye dönüp baktığımızda, ülkemizde 2002 
yılında sadece 62 savunma projesi yürütü-
lürken, bugün aynı sayı 850'yi geçti. Yine 
2002 yılında savunma projelerimizin bütçe 
büyüklüğü 5,5 milyar dolarken bugün aynı 
rakam 16 kat artışla yaklaşık 90 milyar do-
lara ulaştı. Savunma sanayimiz 3 bin 500'ü 

aşkın firması ve 80 bini aşkın çalışanıyla 
Türk ekonomisine en yüksek katkıyı veren 
sektörlerden biri hâline geldi. Kara ve deniz 
araçlarında kendimizle beraber dost ve kar-
deş ülkelerin ihtiyaçlarını da karşılayan bir 
ülke hâline geldik.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 2023 yılında 
185 ülkeye 230 çeşit savunma sanayi ürünü 
satarak toplamda 5,5 milyar dolarlık ihra-
cat tutarını yakaladıklarını bildirdi.

Yine bu dönemde 10 milyar 240 milyon 
dolarlık yeni sözleşme imzalandığını belir-
ten Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye'nin 
kendi savaş gemisini tasarlayan, inşa eden 
ve idamesini gerçekleştirebilen 10 ülke ara-
sında yer aldığını söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, elektronik 
harp alanında öncü olan Türkiye'nin, İHA 
ve SİHA üretiminde ise artık dünyanın ilk 
3-4 ülkesinden biri olduğunu, bunu da öyle 
büyük güçlerin desteğini alarak değil, kü-
resel tedarikçilerin çıkardığı zorluklara ve 
uyguladığı gizli açık ambargolara rağmen 
başardıklarını vurguladı.

“SAVUNMA SANAYİ YÜKSEK 
TEMPOLU ÇALIŞMAYI GEREKTİREN 

DİNAMİK BİR ALANDIR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, daha önce 
Türkiye'ye silah verenlerin atılan kurşun-
ların çetelesini tuttuğunu dile getirerek, 
«Teröre karşı yürüttüğümüz mücadelede 
sürekli engellerle karşılaşırdık. Kendi geliş-
tirdiğimiz silahları kullanarak tüm bu so-
runları aştık. Sınırlarımız içinde ve dışında 
terörle mücadele operasyonlarını rahatça 
yapabiliyoruz. Suriye ve Irak'taki terör ba-
taklıkları tamamen kurutuluncaya kadar 
teröre karşı verdiğimiz mücadeleyi kararlı-
lıkla devam ettireceğiz» diye konuştu.

İleriki dönemde İHA ve SİHA'ların yanı 
sıra insansız ve otonom deniz araçlarından 
denizaltı platformlarına ve uçak gemilerine 
kadar çeşitli muharip deniz platformları-
nın geliştirilmesine de ağırlık vereceklerini 
aktaran Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Elbette 
tüm bu adımları atarken şu gerçeği unut-
muyoruz. Savunma sanayi hiçbir şekilde 
duraklamayı kabul etmeyen, sürekli ve yük-
sek tempolu çalışmayı gerektiren dinamik 
bir alandır» dedi.

“HEDEFİMİZ SAVUNMA 
SANAYİNDE TAM BAĞIMSIZ BİR 

TÜRKİYE'DİR”

Yapılan tüm çalışmaların çok daha 
öteye taşınması için Savunma Sanayii Baş-
kanlığına, paydaşlarına ve savunma sanayi 
kuruluşlarına önemli vazifeler düştüğünü 
kaydeden Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
dile getirdi: «Hedefimiz savunma sanayinde 
tam bağımsız bir Türkiye'dir. Herhangi bir 
alanda muadil ürünler ve projeler arasında 
mutlaka kendi firmalarımızı, kendi millî 
kuruluşlarımızı, kendi tasarım ve üretimle-
rimizi tercih etmek birinci önceliğimizdir. 
Acil ihtiyaçları karşılayacak kadarını dışa-
rıdan temin yoluna gitsek bile planlamala-
rımızın omurgası mutlaka millî imkânlara 
dayanmaktadır. Aksi yönde hareket eden 
hiçbir kuruma ve projeye izin vermeyeceği-
mizin bilinmesini isterim.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, teslim ettikle-
ri yeni deniz platformlarının ülkeye ve sa-
vunma sanayine hayırlı olmasını dileyerek, 
sözlerini «Deniziniz sakin, pruvanız neta 
olsun. Kalın sağlıcakla» diyerek tamamladı.

Programın ardından Cumhurbaşka-
nı Erdoğan'a, Deniz Kuvvetlerine teslimi 
gerçekleştirilen yeni deniz platformlarının 
bulunduğu şilt ile Türk Deniz Kuvvetle-
rinin yerli ve millî imkanlarla üretilen ilk 
fırkateyni TCG İstanbul'un maketi ve TCG 
Derya Gemisi'nin inşasında emek veren 
personelin imzalarının yer aldığı tablo tak-
dim edildi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, törende, tes-
limatı yapılan gemilerin komutanlarına 
fl andra ile hizmete giriş belgelerini takdim 
etti. Komutanlar daha sonra ant içerek gö-
revlerine başladı.

“Savunma alanında bağımsız olamayan milletlerin, 
istikballerine güvenle bakabilmeleri mümkün değildir”
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Премьер поручил откорректировать 
планы действий по ликвидации 
последствий землетрясений

По словам Смаилова, надо было своевременно 
включить системы оповещения, как можно раньше 
объявить населению и рассылать сообщения.

Ситуацию с землетрясением в Алматы вне повестки 
рассмотрели на заседании правительства под предсе-
дательством премьер-министра РК Алихана Смаилова.

Премьер отметил, что все службы от МЧС до акимата 
и других госорганов отреагировали на произошедшее.

«К счастью, погибших и серьезного ущерба нет. Но 
есть пострадавшие. Люди без своевременной информа-
ции и четких действий подверглись панике. Они постра-
дали, когда выпрыгивали со 2, 3 этажей. Это свидетель-
ствует о том, что надо было своевременно включить 
системы оповещения, как можно раньше объявить насе-
лению и рассылать сообщения», — сказал Алихан Смаи-
лов.

Премьер-министр указал, что учения во всех сейс-
моопасных регионах надо проводить чаще.

«Население должно на практике знать алгоритм дей-
ствий», — подчеркнул он.

Глава правительства поручил акиматам регионов со-
вместно с заинтересованными госорганами откорректи-
ровать планы действий по ликвидации подобных ЧС.

«В ближайшее время для оперативного реагирова-
ния ввести дежурство руководителей и ответственных 
лиц органов управления и сил гражданской защиты в 
пунктах управления. Это касается всех организаций 
жизнеобеспечения», — сказал Алихан Смаилов.

Он также обозначил необходимость принять все 
меры для обеспечения лечения пострадавших.

«Службам МЧС держать ситуацию на постоянном 
контроле. Нужно наладить четкое взаимодействие меж-
ду всеми необходимыми службами, в том числе в сосед-
них государствах, где находились эпицентры землетря-
сения», — заключил премьер.

Наталия БУЛАНОВА

Цель мероприятия 
– показать, что по-

литика видного деятеля 
Азербайджана, бывшего 
президента страны Гейдара 
Алиева в отношении молоде-
жи имеет свое продолжение. 
Ныне действующий Прези-
дент Азербайджана Ильхам 
Алиев успешно продолжает 
дело своего отца.

В конференции приняли 
участие председатель ОО 
«Азербайджанское этнокуль-
турное объединение  «ATA 
YURT-NOMAD»  Сулейман 
Ахмедов, представитель 
ОО «Женщины Ахыска» и 
ТЭКЦ «Ахыска» Зульфия 
Хусеинова, студенты и уче-
ные, а также председатель 
молодежной ассоциации 
Азербайджана Афсалладин 
Агаларов. Модератором ме-
роприятия выступил лауреат 
премии Президента Респу-
блики Казахстан, руководи-
тель алматинского филиала 
«Казахское радио» и радио 
«Шалкар» Бахыт Жагипару-
лы.

С приветственным сло-
вом открыла мероприятие 
директор Национальной би-
блиотеки РК, председатель 
Казахстанского Библиотеч-
ного Союза, кавалер орде-
на «Құрмет» Бакытжамал 
Оспанова. Она отметила, 
что культурно-гуманитарное 
сотрудничество между дву-
мя странами развивается на 
высоком уровне, и успешно 
реализуются совместные 
проекты.

На мероприятии состоя-
лась презентация коротко-
метражного видеоролика, 
посвященного жизни и дея-
тельности Гейдара Алие-
ва, а также представлено 
видеообращение народного 
писателя Казахстана, дирек-
тора Международного центра 
сближения культур под эгидой 
ЮНЕСКО, выдающегося госу-
дарственного и общественно-
го деятеля, тюрколога Олжаса 
Сулейменова.

На конференции высту-
пили: руководитель предста-
вительства посольства Азер-

байджанской Республики в 
г. Алматы Анар Гусейнзаде; 
председатель Республикан-
ской ассоциации азербайд-
жанцев Казахстана Абильфас 
Хамедов; депутат Милли 
Меджлиса Азербайджанской 
Республики Нагиф Гамзаев; 
поэт, переводчик, член Со-
юза писателей РК, отличник 
информации, культуры, лау-
реат премии «Серпер» Саят 
Камшыгер; профессор уни-
верситета Хаджитепе Тур-
ции, приглашенный профес-
сор университета КазНУ, 
доктор исторических наук 
Мехмет Дервиш Кылынчкая.

Также с докладами на 
тему «Гейдар Алиев: уроки 
будущего и сближение куль-
тур» выступили: руководи-
тель отдела внешних свя-
зей Международного центра 
сближения культур, доктор 
философии Игорь Крупко 
и доцент КазНУ им. Аль-
Фараби Мырзахан Игамбер-
диев. В рамках конференции 
организована фотовыстав-
ка о жизни и деятельности 
Гейдара Алиева, представ-
ленная из фотоагентства 
президента Азербайджана 
(Azertac), а также книжная 
выставка из фондов Нацио-
нальной библиотеки Респу-
блики Казахстан.

Кальбинур 
ХОШНАЗАРОВА

Международная конференция «Гейдар Алиев 
– политика молодежи» в Алматы

Недавно  в Национальной библиотеке РК состоялась международ-
ная конференция «Гейдар Алиев – политика молодежи», организован-
ная совместно с представительством Посольства Азербайджанской 
Республики в Республике Казахстан в г. Алматы.

Спрос на аренду частных домов
 вырос в Алматы после 

землетрясения
Однако цены остались прежними. За сутки, с 22 

по 23 января, в Алматы и области резко вырос спрос 
на аренду домов и дач. На ценах это не отразилось. 
Других изменений на рынке, по состоянию на 24 ян-
варя, нет. Количество желающих продать квартиры 
не выросло, рост спроса на жильё в Астане тоже не 
наблюдается.

По их данным, максимально выросло количество запро-
сов на посуточную аренду домов и дач. За сутки после зем-
летрясения оно увеличилось в четыре раза. Долгосрочной 
арендой (на месяц и более) интересовались чуть меньше, 
но и там активность увеличилась более чем в два раза.

Ажиотажа на рынке нет. Интерес к частному сектору в 
эти дни объяснить очень просто — алматинцев испугало 
землетрясение и тревожные прогнозы, особенно фейко-
вые. Аренду дома, скорее всего, рассматривали, чтобы 
переждать афтершоки. Скачка цен на аренду домов и дач 
нет. Средняя стоимость аренды дома в Алматы — 100 000 
тенге в сутки.

Особенность домов, которые предлагают для аренды 
посуточно, в том, что в основном они предназначены для 
проведения праздников и вечеринок: оборудованы барами, 
большими мангальными зонами, караоке и т. д. Поэтому 
цена на такие объекты всегда высокая, в районе 100 000 
тенге в сутки.

Минимальные цены на аренду обычных домов сейчас 
такие:

2-комнатная дача — 10 000 тенге за сутки;
3-комнатный частный дом — 25 000 тенге за сутки;
4-комнатный дом — 35 000 тенге.
Что касается покупки домов, то здесь никаких измене-

ний нет. С ценами также всё стабильно. Средняя стоимость 
частного дома в Алматы, согласно анализу предложений 
на Krisha.kz, — 40 млн тенге.
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Dünya Ahıska Türkleri Birliği 
Başkanı Ziyatdin Kassanov, Türkiye 

Cumhuriyeti İçişleri Bakanı Ali 
Yerlikaya'ı Ziyaret Etti

Dünya Ahıska Türkleri Birliği Başkanı Ziyatdin Kassanov ve 
DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar, Türkiye Cumhuriyeti İçişle-
ri Bakanı Ali Yerlikaya'yı makamında ziyaret etti. 

Başkan Kassanov, Bakan Yerlikaya'ya yeni görevinde başarı di-
leklerini ileterek, Ahıska Türkleri ile Türkiye arasındaki birlik ve 
dayanışmanın önemine vurgu yaptı.

Ziyaret kapsamında, Ahlat'a yerleştirilecek 218 Ahıska Türk 
ailesinin durumu hakkında bilgi alışverişi gerçekleştirildi. Daha 
önce 2016 yılında yerleştirilen 72 aile de dahil, Ahıska Türkleri'nin 
sosyal ve ekonomik ihtiyaçları ele alındı ve toprak tahsis edilmesi 
konusunda, ailelerin adaptasyon süreci için destek mekanizmaları 
konuşuldu.

Türkiye Cumhuriyeti İçişleri Bakanı Ali Yerlikaya ile yapılan 
görüşmelerde, vatandaşlık, uzun dönem ikamet izni ve iskanlı göç 
gibi konularda bilgi alışverişi yapıldı. Daha önceki başvurularda 
red cevabı alan Ahıska Türklerinin dosyaları ile ilgili görüşme ya-
pıldı.

Görüşme esnasında, Ahıska Türkleri'nin davalarında ve sı-
kıntılarının çözülmesi konusunda  destek sağlayan tüm kurum ve 
kuruluşlara, özellikle Türkiye Cumhurbaşkanı Sayın Recep Tayyip 
Erdoğan'a, ayrıca teşekkür edildi.

Devamında, Başkan Kassanov, Ahıska Türkleri'nin Türkiye'deki 
yaşamlarını güçlendirmeye yönelik diplomatik ve bürokratik adım-
ları ele alarak, Türkiye'nin bu konulardaki politika ve uygulamaları 
hakkında görüşlerini paylaştı.

Ziyaretin sonunda, Türkiye Cumhuriyeti İçişleri Bakanı Ali 
Yerlikaya'ya yaptıkları hizmet ve desteklerden dolayı teşekkür edil-
di. Başkan Kassanov, Türkiye'nin Ahıska Türkleri'ne her alanda 
verdikleri desteklerden dolayı şükranlarımızı  sunduğumuzu belir-
terek, gelecekteki işbirliği ve dayanışma alanlarını güçlendirmeye 
yönelik çabalarını vurguladı.

Tunceli Valisi Bülent TEKBIYIKOĞLU, 
Valimiz Dr. Ömer TORAMAN’ ı ziyaret etti 

Akabinde, Valimiz ile beraber Ukrayna’daki savaş nedeniyle evlerini terk etmek zorunda 
kalan ve tahliye edilerek İlimiz Aşağıdemirtaş Geçici Barınma Merkezi’ne yerleştirilen Ahıska 
Türkü soydaşlarımız ile bir araya geldi.

Казахстан и Сингапур будут поощрять 
и защищать взаимные инвестиции

Сенат на пленарном заседании одобрил ратифи-
цированное Мажилисом соглашение между прави-
тельствами Казахстана и Сингапура о поощрении и 
взаимной защите инвестиций.

Как отметил сенатор Сергей Ершов, инвестиционное со-
трудничество между Казахстаном и Сингапуром является важ-
ным аспектом для укрепления экономических связей и разви-
тию торговли между странами.

- Сингапур является одним из передовых партнеров для 
Казахстана в Юго-Восточной Азии, а также одним из ведущих 
мировых финансовых хабов. На текущий момент наблюдается 
положительная динамика в развитии двусторонних отношений 
в области инвестиций. Для развития экономики Казахстана 
Сингапур может предложить свой опыт и различные техноло-
гии для эффективного управления инвестициями. Соглашение 
носит «зонтичный» характер и направлено на закрепление на 
международно-правовом уровне гарантий прав инвесторов от 
политических рисков при осуществлении инвестиционной дея-
тельности на территории сторон, - пояснил депутат. 

Соглашение предусматривает создание правовых рамок 
для сотрудничества путем закрепления гарантий прав инве-
сторов при осуществлении ими инвестиционной деятельности 
и обеспечивает защиту от принудительного отчуждения путем 
предоставления доступа к международному арбитражу и обе-
спечения выплаты компенсации, а также справедливое и рав-
ное отношение стран к иностранным инвестициям.

Вместе с этим, закон направлен на аналогичные требова-
ния к инвестиционному режиму с обеих сторон, а также ого-
вариваются условия компенсации за убытки и переводы, при 
этом стороны не будут национализировать, экспроприировать 
инвестиции инвесторов и оговаривают условия в случае насту-
пления таких случаев.

- Ратификация данного соглашения не повлечет отрица-
тельных социально-экономических, правовых последствий, а 
также не потребует дополнительных финансовых затрат из ре-
спубликанского бюджета, - добавил Ершов.

Наталия БУЛАНОВА
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Қызыл  кеңестердің коммунистік 
санасынан  кейін  жаңа әлемге 

енген елдерде жаңа ұғымдар енгізіле 
бастады. Оның бірі жекешелендіру 
болды.  Әзербайжанда БАҚ және ком-
муникация саласында жекешелендіру 
үлкен орын алды.  Дегенмен, жаңа 
дауыстарды ести бастады. Асқан 
күшті, ұлттық болмысымызға үн 
қосқан дауыстардың бірі Ғанире Па-
шаева болды. 

 1990 жылдардың ортасында дау-
ыс күшейіп, тың идеялар дүниеге 
келген кезде мен  газетте   бас ре-
дактор  болдым.  Өз  жұмысымның 
аясында барлық мемлекеттік 
қызметкерлер мен министрлердің, 
соның ішінде Президенттің баспасөз 
мәслихаттарына қатыстым.  Кездесу-
лерде журналистер мен әріптестерді 
тексеріп отырдым. Осы  кездесу-
лерде   Ғанире Пашаева  барша 
журналистердің арасынан көзге 
түсіп,  сөзі мен жүріс-тұрысымен 
көзге түскен жан болды.  Ол  өзінің 
жігерімен,  мықты мақсаттарымен 
болашағы жарқын, түркі  әлемінің 
және барлық езілген халықтардың 
үні болуға үміткер екенін көрсеткен 
жан болды.   Әзірбайжандағы 
қызметімнен кейін, түркі әлемінің 
жүрегі, туған жеріміз Қазақстанға 

оралдым.  Тарихта  ғасырлар бойы 
үш рет жер аударылған Ахыскалық 
түрік ағайындардың  үні мен жар-
шысы болған «Ахыска»  газетінде 
тілші болып жұмыс істей баста-
дым. Осы жерде көрсеткен адал 
еңбегімнің нәтижесінде аз уақыттың 
ішінде газеттің бас редакторы бо-
лып тағайындалдым. Газетте 
жүріп,  шамамен тоғыз жыл бұрын, 
Түркияның Чорум қаласында Хи-
тит университетінде өтетін «Ахы-
ска қуғынының 70 жылдығы» 
бағдарламасына шақырылдым.   
Бағдарламада Ғанире  Пашае-

вамен жүздесудің реті келді.   Ол  
Әзірбайжан Ұлттық Мәжілісінің де-
путаты, әрі баяндамашылардың 
қатарында еді.

Баяндамашылар мінберге  бірінен 
соң бірі шығып жатқанда, олардың 
арасынан Ғанире ханым да, ұлттық 
рухымен жұртты тәнтті ететін баянда-
масын жасады.   Шамамен 20 минутқа 

созылған баяндама  болатын, әйтсе 
де біз үшін ол уақыт небәрі екі се-
кунд  секілді көрінді.   Аузынан ахы-
ска түріктерінің жер аударылғандағы  
азаптары туралы жан тебірентерлік  
сөздерімен, залдағы адамдармен 
бірге менің де жаным ауырды.   Ахы-
ска жұртының жер аударылғанын 
білмейтін жан да сол күнді терең 
сезіммен, жан дүниесінің әрбір 
талшығымен сезінетін күн бол-
ды.  Конференцияның бірінші күні 
аяқталды.   Кешкі ас үстінде мен 
оған сәлемдесіп, өткен оқиғаны еске 

алу үшін  жақындадым.  Ғанире 
де  соншама жылдар өтсе де мені 
бірден таныды.  Мені көргенде хал-
жағдайымды сұрап: «Қайдасың, 
кездеспегенімізге көп болды»-, деп, 
телефон нөмірін айтты.  Кейін Баку-
де талай рет кездестік.

Ол туралы ұмыта алмай-
тын сәттердің бірі 2019 жылы 10 
желтоқсанда Түркия Республикасы 
Президенттік кешенінде өткен Ах-
сыка қуғынының 75 жылдығын еске 
алу бағдарламасында Президент 
Режеп Тайып Ердоғанның Ғанире 
Пашаеваның Ахыска өлеңімен 
сөзін бастағаны болды.  Өйткені 
Ахыска туралы жазылған сансыз 
өлеңдердің ішінде оның өлеңін  пре-
зидент Ердоғанның  өзі оқып шығуы 
Ғаниреге деген шексіз құрметі, оның   
қаншалықты ықпалды, ерекше тұлға 
екенін көрсетеді. 

30 жылдан бері «Қарабақ 
мәселесі»  Әзірбайжанның жазыл-
мас жан жарасына айналды, әлемді 
ғана емес,  бұл мәселе түбі бір түркі  
жұртын да  сары уайымға салды.

 2020 жылдың 27 қыркүйегінде осы 
мәселені шешуге алғашқы қадамдар 
жасалып,  Әзірбайжан үшін күн 
шыққандай болды. Екінші Қарабақ 
соғысы Әзірбайжан Президенті 
Ильхам Әлиевтің бұйрығымен 
басталғанда, түркі жұрттары да 
қарап қалмай,     дүниежүзілік Ахы-
ска түріктері одағының төрағасы 
Зиятдин Қасанов,  Әзірбайжан 
халқы мен сарбаздарының жаны-
мен және дүние-мүлкімен бірге 
екенін мәлімдеді. Көмек ретінде  
соғыс басталған оныншы күні Баку-
ге барып,  қажетті дәрі-дәрмектерді  
жөнелтті.  Қиын қыстау заманда  
Ғанире Пашаева төрағамыз Зиятдин 
Қасановтың қасында жүрді.  Тура 44 
күнге созылған соғыс Әзірбайжанның 
қаһарман әскерінің толыққанды әрі 
жасампаз жеңісімен аяқталғаны 
тарихатан мәлім.  Ұлы жеңістен 
кейін шейіттерімізді еске алу үшін 
20 қаңтарда тоғыз ел өкілімен Ба-
куге бардық. Шейіттер зиратына 
жақындаған Зиятдин мырзаны көрген 
Ғанире ханым алаңдағы барлық 
тілшілерді өз жағына шақырды.  Сол 
кезде ол мына сөздерді айтты:

«Ахыска түріктері жақсы 
күндерімізде ғана емес, зұлмат 
күнімізде де жанымызда болды».

Біз бірге  шейіттер зиратының ай-
наласын аралап, оқылған дұғаларға 
«әмин»-,  деп айттық.  Келесі күні 
Ғанире ханым  бізді кеңсесіне шайға 
шақырды.  Бізге және келген  біздің 
өкілдерімізге қолдан жасалған жай-
намаздарды және әжелеріміз өз 
есімдерімен атаған әзірбайжандық 

Т‡РКІ Ж¦РТЫ 
‡ШІН ЕРЕК 
ЖАРАТЫЛЃАН 

Т¦ЛЃА
Кеңес Одағы ыдырағаннан кейін тәуелсіздік алған 

республикалардың өмірі түбегейлі өзгеріске ұшырады.  
Бұл елдерге эмансипация, яғни егемендік берген еркіндік 
алғашқы өнімін берген ағаштың жемісіндей болды. Жаңа 
идеялар мен мақсаттарға сай дамыған қозғалыспен 
тәуелсіздік пен егемендіктің жаңа үндері шыға баста-
ды. Бұл жаңа ұлттық менталитет жаңа жазушылар мен 
журналистерді дүниеге әкелді.
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келағаны (орамал) әйелдерге тарту 
етті.

Әзірбайжан Президенті Ильхам 
Әлиев Шушада сөйлеген сөзінде ұлы 
көсем Гейдар Әлиевтің туғанына 100 
жыл толуына  орай 2023 жылды  «Гей-
дар Әлиев» жылы деп жариялағанын 
мәлімдеді.  Мәлімдемеден кейін,  
дүниежүзілік Ахыска түріктері одағы 
ретінде және Қазақстанда тұратын 
әзірбайжандардың  Атажұрт-
Көшпенділер қоғамымен бірлесе  
Гейдар Әлиевтің 100 кітабын 
дайындадық.  2023 жылдың 15 мау-
сымында Қазақстанның Түркиядағы 
және Әзірбайжандағы елшілері 
және қазақстандық зиялы қауым 
өкілдерінің қатысуымен акция 
өткіздік.  Бұл бағдарламаға ар-
найы  Ғанире Пашаева да қатысты. 
Тұсаукесерден кейін төрағамыз Зи-
ятдин мырза сөз сөйлеп, кітап пен 
оның мазмұны өте ұнағанын жеткізді. 
Ол кітаптың қыркүйек айында 
Халықаралық Мұғам Орталығында 
(Beynəlxalq Muğam Mərkəzi) танысты-
рылуын қалайтынын айтты.  Шешім 
26 қыркүйекте қабылданды. 

 Төрағамыз Зиятдин мырза 24-
25 тамызда Әзірбайжанның Шам-
кир қаласындағы Әзербайжанның  
халық қаһарманы, Ахыскалық Ис-
гендер Азнауров атындағы мек-
тепте батырдың бюстін ашылуына  
шақырып, 25 тамызда Шамкирдің 
Кур ауданында болдық. Ғанире ха-
ным Ұлттық Қаһарманымыз тура-

лы сөзінде батырымыздың өмірін, 
бірінші Қарабақ соғысы кезіндегі 
ерлігін сол жылдары өзі де бірге 
шайқасқандай етіп, жүрегімізді 
елжіретіп,езіп жіберді. Барлығы да 
Ғанире ханымның сөзін жүректерімен 
сезініп, мұңайып көздеріне жас алы-
сты.  Сол сәтте Ғаниренің шшейіт 
кеткен батырдың   балалары мен 
әйелін қайта-қайта құшақтап, сүйіп, 
құшақтап алғаны Парламенттегі 
депутаттықтан гөрі адамгершілігінің 
биік көрсеткіші еді. Бір күннен кейін 
Сағатлы ауданы Ширинбейли ауы-
лында Башка мырзаның қалпына 
келтірген мешіттің ашылуына 
қатыстық. Ұлттық Ассамблеяның от-
ырысы болғандықтан Ғанире хавным  
ашылуға қатыса алмады.  Алайда 
сол жерде оның атынан  құрбандық 
шалынды. Мүмкін бұл оның соңғы 
шалған құрбандығы болды...

Мен 22 қыркүйекте кітаптың 
тұсаукесері үшін Бакуге ұштым. 
Кешкі сағат 10-да әуежайға қондым.  
Әуежайға қонған бойда оған теле-
фон соқтым.   «Қош келдіңіз, ертең 
түсте кездесейік, шай ішейік»- деді.  
Бұдан бөлек маған өтініш жасады. 
Бағдарламаның жүргізушісі болуым-
ды ұсынды. Күлімсіреп, «Әзірбайжан 
– сөздің, өлеңнің елі, мүмкін басқа 
біреу болуы керек шығар» дедім.  
Ол: «Жоқ, басқалар мұны жанын са-
лып жасай алмайды, сіз жасай ала-
сыз» деді.  Менің көмекшім Акбер 
Кошалы сізге көмектеседі.  «Жарай-

ды»- дедім де, келесі күні қоңырау 
күттім. Сол телефон қоңырауы келді. 
Алайда телефоннан әлсіз және 
мұңды дауыс естілді.  Баяндамашы 
– Акбер Кошалы.  «Ешкімге айт-
па, - деді ол маған жылаңқы үнмен, 
- бағдарлама тоқтатылады.  Не 
болғанын сұрадым. Ол ешкім білмеуі 
керек, ханымның жағдайы жақсы 
емес екенін жеткізді. Ал кешке бүкіл 
БАҚ Ғанире ханымның аурухана-
да комада жатқанын жазып жат-
ты.   Бірден басқалары сияқты мен 
DATÜB Әзірбайжан өкілі Халид Ха-
лилов пен DATÜB Басқарма мүшесі 
Мевлют Ышыкпен бірге ауруханаға 
бардым.  Ағаларымен, ағасымен 
кездесіп, тез сауығып кетсін деген 
тілегімді айттым. Мен Ахыска түрігі  
ретінде Зиятдин мырзаның атынан 
не қажет болса, барлығын жасауға 
уәде бердім.  Бакуде мүмкін жазы-
лып кетере деген әлсіз үмітпен  бір 
апта күттім. Алайда үміт ақталмады,  
29 қыркүйекте қайғылы хабар ал-
дым. 

Бұл шын мәнінде әділдікке 
қол жеткізу болды.  Ғанире Па-
шаева сияқты алтын жүректі 
әйелдер  өлмейді, қанша адамның 
тағдырының оң болуына әсер еткен 
еді. Түркі бірлігіне деген қамқорлығы, 
сөзге шешендігі, адамзатқа деген 
сүйіспеншілігі, жәбір көрген жанның 
сырласы болуы,  депутат болудан 
әлдеқайда жоғары болатын.

P.S. Біраз бұрын,  Ыстамбұлда кез-
десуде болдық.  Кездесу кешке дейін 
жалғасты. Үзіліс кезінде сыртқа 
шығып, Ғанире ханымды көрдім. «Не 
істеп жатырсың»-,  дедім, жиналы-
сымыз аяқталған соң.   Ол уақытта 
біздің баяндаманың уақыты бар еді, 
«мен  сіздің кездесуіңізге қатысамын» 
-, деді ол.  «Кеш болды, шаршадың»-, 
десем,  «жоқ, міндетті түрде 
қатысамын»-,  деп менімен бірге 
отырысқа кірді.   Біздің тақырыбымыз 
әдеттегідей,  Ахыска мәселесі болды 
және біз Ахыска халқынан Ахысканы 
сұрадық.  Ахысканың әйгілі әдеби жа-
зушысы Өмер Фаик Нимензаде ту-
ралы кітап жазды. Оның грузин және 
түрік тілдеріне аударылып, кітап бо-
лып басылуын қалады.  Қанша жанды 
құшағына алған, түркі әлемінде ойып 
алар орны бар Ғанире ханым осындай 
жан еді...

Әзербайжанның 
тарихи тұлғасы 

Хуршидбану Натеван
Сурет: Мақала авторының 

ұсынуымен жарияланды
Франциядағы Хуршидбану 

Натеванның мүсінін қорлауға 
қарсы

Дүниежүзі жас түркі Жазушы-
лар Одағы мүшелерінің

мәлімдемесі

2017 жылы Францияның 
Эвиан-ле-Бен қаласында 
орнатылған белгілі 
әзербайжан ақыны және 
қоғам қайраткері Хуршид-
бану Натеванның мүсініне 
қарсы жасалған жалпы 
адамдық қасиеттен ада 
әдепсіз, вандализм мен жал-
пы мәдени факторға қарсы 
жасалған қорлық қадам 
болып табылады.

Хуршидбану Натаван – 
Әзербайжан тарихындағы ең 
жарқын тұлғалардың бірегейі. 
Көзі тірісінде мәдениет саласын-
да жасаған қайраткерлігі мен 
азаматтығы, халықтың жақсы өмір 
сүруі үшін атқарған еңбегі бүгінде 
ризашылықпен еске алынады.

Ол ақын ретінде де, меценат 
ретінде де тамаша қызметімен 
ерекшеленеді. Түркі әлемінің 
түкпір-түкпірінен рух біріктірген 
Дүниежүзі жас түркі Жазушы-
лар Одағының мүшелері ретінде 
Әзербайжанның көрнекті ақыны 
Хуршидбану Натеванның 
мүсініне қарсы жасалған 
озбырлықтың барлық түрін ай-
ыптаймыз, жағдайды үнемі на-
зарымызда ұстаймыз, мұндай 
әрекеттің қайталануына жол 
берілмейтінімізді мәлімдейміз.

Abai.kz
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Іс-шараның негізгі мақсаты 
– елімізде бейбітшілік пен 
келісімді ілгерілету, ҚХА-ның 
қызметімен таныстыру, сондай-
ақ жас ұрпақты қазақстандық 
патриотизм рухында тәрбиелеу.

Ассамблеяның жұмысы мен 
іске асырылып жатқан жобала-
ры туралы ҚХА төрағасының 
орынбасары – республикалық 
тәжік этномәдени бірлестігінің 
төрағасы Акбаржон Исмаи-
лов өз сөзінде айтып берді. 
Аталмыш әскери мектеп 
оқушыларының сұрақтарына 
жауап бере отырып, спикер 
Ассамблеяның міндеттері мен 
мақсаттарын нақты белгілеп, 
ҚХА институтының қоғамдық 
қызметтегі, сондай-ақ елдегі 
тұрақтылықты, бейбітшілік 
пен келісімді қамтамасыз 
етудегі ерекше рөлін атап 
өтті.

Кездесу барысында Серғазы 
Батыр өзінің күш-қуатының 
мүмкіндіктерін көрсетіп, 
елордалық Әскери колледж 
оқушылары арасында шағын жа-
рыстар өткізді, қатысушыларға 
қасиетті қазақ жерінің ұлы 
батырларының жетістіктері ту-
ралы айтып берді.

Колледж тәрбиеленушіле-
рінің бірі: «Мен аралас жекпе-
жектен спорт шеберімін, 
тақаны бүгуге, жылжытуға 
және экспандерді қысуға ты-
рыстым, бірақ өкінішке орай 
олай жасай алмадым... Серғазы 
батырдың Ақмола облысынан 
келген жерлесім екендігі мені 
шабыттандырады және ол бізге 
батырлардың туылмайтынын, 
бірақ күшейтілген жаттығулар 
мен қажырлы еңбектің салдары-
нан қалыптасатынын әрдайым 
айтады. Ол өзінің күштік 

нөмірлері арқылы біздің қазақ ба-
тырларымыз туралы әңгімелеп 
берді. Бұл біз үшін үлкен үлгі 
және спортпен шұғылдануға мо-
тивация болмақ» - дейді.

Айта кететін жайт, Ассамблея 
мүшесі ретінде Сергей ҚХА-ның 
қайырымдылық қызметін де 
дамытуда. Мәселен, Цыруль-
ников «100 Ауыл», «Зияткерлік 
сынып-конструктор», «BATYRS 
BATTLE», «Үй сыйлайық» және 
т.б. жобаларды сәтті жүзеге 
асырып келеді.

«Батыр – қиын-қыстау 
сәттерде өз жері мен халқы үшін 
өзін құрбан етуге дайын адам. 
Себебі, өз тарихымызды білмей, 
біз ұлтты жоғалтамыз», - дейді 
қазақ палуан Серғазы.

Мотивациялық кездесудің 
қорытындысы бойынша ең 
белсенді қатысушыларға түрлі 
сыйлықтар табысталды.

Шырт ұйқыда жатыр 
едік, гүрілдеген дыбыс пен 
үйдегі ағаш мебельдердің 
сықырлауынан оянып кеттік. 
Ақырын тербеп жатқан 
төсектен ұшып тұрған бетім 
еді, үйдегілер абыр сабыр 
екен. Далаңғы дәлізде он-
он бес минут аялдадық. 
Ақырын басылған соң «Алла 
сақтасын»-, деп төсекке қайта 
қисайдық.  Сағат түнгі 0 -12 
еді.  Екі  ортада смартфонға 
үңіліп ел не істеп жатыр екен 
дегем. Алматы абыр сабыр 
болып, қаланың сыртына 
қаша бастапты. Біз Алматы 
облысының Еңбекшіқазақ 
ауданында жер үйде 
тұрғандықтан ба дәл Алматы 
қаласындай әбігерге түсе 
қоймадық. 

 
Тіркелген жер сілкінісі  23 

қаңтар күні,  сағат түнгі  00.09-
да Алматыда 5 бал зілзала 
болды. Қазақстан төтенше 
жағдайлар министрлігінің 
сейсмикалық байқау және зерт-
теу ұлттық ғылыми орталығының 
мәліметінше, жер сілкінісінің 
эпицентрі Алматының оңтүстік-
шығысынан 264 шақырым жер-
де, Қазақстан мен Қырғызстан 
шекарасында болған. Жер 
дүмпуінің магнитудасы 6,7.  
Ақпарат жедел тарайтын заман-
да, әлемдегі жер дүмпулеріннен 
хабардар әрі Алматының бір 
кездері Верный қаласы болып 
тұрған уақытында тарихтағы ірі 
зілзала болғандығынан хабар-
дар халық 5 балдық зілзалаға 
үрейленіп, қаладан босып кетті. 
Ғалымдардың пайымынша, Ал-
маты қаласы орналасқан өңір - 
сейсмологиялық апатты аймақ. 
1887 жылы түңгі сағат 4 35 ша-
масында Верныйда  магниту-
дасы 9-10 баллдық шамасында 
жер сілкінісі орын алған. 300ге 
жуық адамның өмірін қиған 
зілзала кейінен 1889 жылы 
тағы қайталанған. Одан соң 

1910 жылы 22 желтоқсанында 
9 баллдық жер сілкінісі бо-
лып, 44 адам қаза тапқан. Ал 
қираған ғимараттарда есеп 
жоқ. Қазіргідей иін тірескен 
ғимараттар жоқ, халық санының 
өзі қазіргі Алматы қаласының  
ширегіне жетпейтін заманда 
бұл зор шығын еді. Соңғы 129 
жыл ішінде Алматы 2 апат-
тан толықтай қирап, қайта 
тұрғызылды. Алып шаһар өз 
уақытында тұрғындарға қауіп 
төндірсе де ешкім оны тастап 
кетпеді. Керісінше, еліміздің 
әр өңіріндегі халық ең көп 
ағылатын алып қаланың бірі. 
Бүгінде қалада  2 миллионнан 
астам адам тұрып жатыр. Ал 

биік ғимараттардың санында 
есеп жоқ. 

Дәл сол түні Қытайдың 
Шыңжаң-Ұйғыр автономиялық 
аймағында 7,1 баллдық жер 
сілкінісі болды. Зілзала ошағы 
Ақсу префектурасының Уши 
уезінде 22 шақырым тереңдікте 
тіркелген. Табиғат апатынан 
елдің кей аудандарында электр 
желілері істен шығып, тұрғын 
үйлер мен ғимараттар қирап 
қалды. Қырғызстан аумағында 
ірі  жер сілкінісі болды. Жергілікті 
БАҚ-тың мәліметі бойынша, 
зілзала магнитудасы 6,2 балды 
құрады. Жер асты дүмпулері 
Ыстықкөл облысының Жетіқұз, 
Ақсу аудандарында қатты 
сезілді. Қаза тапқандар туралы 
ақпарат жоқ. Қырғызстанның 
Төтенше жағдайлар министрі 
зілзаланың қаупі жоғары деген 
ақпардың қауесет екенін айтып, 

тұрғындарды сабыр сақтауға 
шақырды. Өзбекстанда да 3-4 
балдық жер сілкінісі тіркелді. 
Дүмпулер Ташкентте, Андижан-
да және Ферғанада қайталанды.

Төтенше жағдайға байланы-
сты Алматы әкімдігі қаланың әр 
аймағында ТЖ кезінде халық 
жиналатын орындарды ашты.

Жер сілкінісінен  8 адам 
зардап шеккен. Олар бірден 
қалалық ауруханаға жеткізілді. 
Жарақат алған үш адам тұрғын 
үйлердің 2 және 3 қабатынан 
секірген. 

Алматыдағы жер сілкінісінен 
бұрын тұрғындарға ескерту 
СМС-хабарламалары кел-
меген. Бұдан бөлек, қалада 

Дабыл қағылмаған. Бүгін 
өңірлік Төтенше жағдайлар 
департаменті ескерту жасау 
құралдарының неліктен іске 
қосылмағанын түсіндірді. 

Алматы қалалық төтенше 
жағдайлар департаментінің бас-
шысы Нұрлан Атығаевтің айту-
ынша, жер сілкінісі кезінде Да-
был тек 5,5 баллдан асқан кезде 
қағылады.

«Қалада 843 электрлі да-
был қағу құрылғылары бар. 
Бұл қаланы 100% қамтып отыр. 
Жер сілкінісінің магнитудасы 5,5 
баллдан асқан кезде ғана да-
был қағылады. Ал түнде қалада 
болған тербеліс күші 4-5 балл 
шамасында болды. Сондықтан 
ажиотаж тудырып, елді бе-
кер дүрліктірмеу үшін дабыл 
қағылмады», – деді Атығаев.

Аида АБИЛХАЙҚЫЗЫ 

Қазақстан халқы 
Ассамблеясының 
қолдауымен атақты ба-
тыр, бұрынғы қазақ 
палуандарының күштік 
дәстүрлерін жалғастырушы, 
Гиннестің рекордтар 
кітабының әлемдік рекорд-
шысы, сондай-ақ Қазақстан 
халқы Ассамблеясының 
белсенді мүшесі Сергей 
Цырульников Қазақстан 
Республикасы Қорғаныс 
министрлігінің Кеңес 
Одағының Батыры, Халық 
Қаһарманы, армия генера-
лы Сағадат Нұрмағамбетов 
атындағы Әскери колледжінің 
студенттерімен кездесу 
өткізді.

ҚХА МҮШЕСІ, ӘЛЕМДІК РЕКОРДШЫ, ҚАЗАҚ 
ПАЛУАНЫ СЕРҒАЗЫ БАТЫР: СӨЗБЕН ЕМЕС, ІСПЕН!

Алматыда түн ішінде 5 балл зілазла болды

«Өлкетану» оқулығы 
өткенге үңілтеді 

Қазақ елі өзінің сан ғасырлар бойы аңсаған ар-
манына қолы жетіп, өз Тәуелсіздігін жеңіп алып, 
егемендігімізді алғаннан кейін есімізді жиып, өз 
еліміздің тарихына сын көзбен қарай бастадық. Кім-
кімге болса-дағы кіндік қаны тамып, шыр етіп дүниеге 
келген жері әрқашанда ыстық сезілетіні бесенеден 
белгілі ғой. 

 
 2018 жылы мектептерде 

қосымша сабақ ретінде өлкетану 
пәні енгізілді. Өлкетанудың» 
өзге оқулықтардан ерекшелігі – 
мұнда белгілі бір өлкенің тарихы, 
әдебиеті, географиясы, табиғаты 
және мәдениеті жайлы жан-жақты 
айтылады. Оқушылар өздері 
өмір сүріп жатқан аймақтарының 
рухани байлығы мен тарихын 
қалыптастырған адамдардың үлгілі 
істері туралы мол мәліметтер ала-
ды. Қазақстан тарихын оқытуда өлке 
тарихының деректерін жинақтап, 
күнделікті сабақта, тәрбиелік ша-
раларды пайдаланудағы мақсат-

тәуелсіз еліміздің болашағы кейінгі жас жеткіншектердің 
туған елге, жерге деген перзенттік сезімдерін қалыптастыру, 
ел тарихындағы ұмытылмас тарихи оқиғаларды терең 
біліп өткені мен бүгінгісін байланыстыра отырып, өзінің са-
налы көзқарасын, үлесін қоса білуіне дағдыландыру, осы 
өлкеден түлеп ұшып қазірде республикамыздың түкпір-
түкпірінде қызмет атқарып жүрген ағаларымыздың өмір 
жолдарын, әдебиет пен мәдениетке қосқан үлестерін және 
ел шежіресін насихаттау. Қыркүйек айынан бастап Алма-
ты облысына қарасты,  Балтабай ауылдық техникалық 
шығармашылық және кәсіби бағыт бағдар беру орталығында 
өлкетану пәні бойынша алғашқы қызметімді бастадым. 5-7 
сынып арасындағы топтар тез жиналды. Балалардың дені 
мектеп пен ауыл арасындағы көшелерге қойылған белгілі 
тұлғалардың есімімен аса таныс еместігі. Бүгінде оқушылар 
көше есімдерін қойып, ауылдан шыққан белгілі тұлғалар, 
ауданның  аймақтың табиғаты, мәдени құндылықтары, 
өңірдің  (аудан, облыс) танымал тұлғалары туралы ақпарат 
алды. Өлкетану дегеніміз – туған өлкені жан-жақты зерттеп 
білу. Өлкетанудың басты міндеттері – өздерің туған, өскен 
өлкелеріңдегі тарихи ескерткіштерді аялап күту, қамқорлыққа 
алу, олардың сақталуын қадағалау. Тарихты білу – өзінің, 
отбасының, әулетінің, туып-өскен өлкесінің тарихын білуден 
басталады. Өзінің тегін, оның тарихын білмеген адам өз 
халқының тарихын білуге ұмтылмайды, оған қызықпайды. Ал 
мұндай адам басқа халықтарды, оның тарихын, тілін, әдет-
ғұрпын құрметтей де, сыйлай да алмайды.  Өлке материа-
лын сабақта пайдаланудың әдіс, тәсілдері көп. Мәселен, 30-
жылдардағы сауатсыздықты жою туралы айтып тұрып мұғалім, 
өз ауылындағы ересек адамдардың сауат ашу мектебінің 
жұмысы туралы бір қызықты эпизодты өзі айтып берсе, енді бір 
сабақта оқушы жергілікті архив пен музейден алған материалға 
негізделген баяндама – хабарын оқыса (5-6 минут), белгілі 
бір тарихи кезеңдегі экономика мәселесін оқытқанда өлкенің 
шаруашылық дамуын кестелердегі цифр мәліметтері арқылы 
көрсетіп, түсіндірсе, тағы бір сабақта өлкедегі тарихи оқиға 
туралы көркем әдебиет үзіндісі оқылса немесе оқиға туралы 
оқушылар тарихи құжатпен өздігінше жұмыс істеп, соңынан 
мұғалім қойған сұрақтар бойынша құжатты бірлесіп талқыласа, 
сонда ғана жұмыс нәтижелі болады.

Сондықтан да мен 5 сынып бойынша Қазақстан тари-
хы сабақтарында өлкетану жұмысының әр түрлі жолдарын 
ұйымдастырдым.

Өлкетанудың зерттеу нысандарын 4 топқа бөліп 
қарастыруға болады.

1. Өлкенің табиғатын, табиғи ерекшеліктерін, жеке 
компанеттердің (геология, жер бедері, ауа-райы, топырақ 
және өсімдік жамылғылары, жануарлар дүниесі т.б.) олардың 
өзгеру деңгейі мен сипатын, табиғатта жүретін үрдістерді 
зерттеу;

2. Өлкенің шаруашылығын, онда тұрып жатқан кәсіптік 
ерекшекліктерін анықтау;

3. Өлкенін және онда тұрып жатқан халықтарының та-
рихы жайлы деректер, экспонаттар жинау, көне қалалар 
қалдықтарын, тарихи ескерткіштерді оқып-тану және оларды 
халық тарихымен, тарихи кезеңдермен байланыстыру;

4. Халықтың этнографиялық немесе ұлттық 
ерекшеліктерін, демографиясын, топонимикасын зерттеу.

« Әр ұрпақтың арқалар ауыр жүгі бар » дегендей әрбір 
оқушым  өз өлкесінің құрылу тарихы, географиялық жағдайын, 
табиғат ерекшелігін, шаруашылығын, әрбір кезеңнің дәлме-
дәл уақыттарын білуге тиісті. Жас ұрпақтың ұлттық дәстүрге 
құштарлығын арттыруда үнемі есте сақтайтын мәселе – 
туған өлкенің тарихын насихаттайтын тың деректер жинақтау, 
хабардар етіп баланың қызығушылығын туғызу арқылы жеке 
шығармашылық жұмысқа баулу.

Балтабай ТШО мұғалімі  Аида ҚОЖМАМБЕТОВА 
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Талгарского частногоТалгарского частного
лицея-интерната № 1лицея-интерната № 1

Дети воспринимают 
различные виды ис-

кусства обособленно.  Каж-
дый вид искусства отражает 
реальность по-своему. Всю 
полноту многокрасочности 
мира может передать толь-
ко живопись. Живопись и 
литература тесно взаимос-
вязаны. Слияние этих ис-
кусств способствует более 
глубокому, эмоциональному 
раскрытию художественно-
го образа учащимися. Такие 
уроки развивают нравствен-
ную культуру, творческие 
способности учащихся. Вы-
является интерес детей к 
искусству в целом. Ученики 
становятся более самостоя-
тельными в своих суждени-
ях, имеют свою точку зрения 
и умеют аргументировано её 
отстаивать. Самое главное 
– у ребёнка развивается 
эмоциональная сфера, его 
чувства, душа. Думающий и 
чувствующий человек – это 
и есть тот человек, воспитать 
которого мы стремимся.

Художественная литера-
тура способна переносить 
читателя через любые про-
странства в повествовании. 
Одним из основных видов 
изобразительного искусства, 
использование которого име-
ет давние традиции при изу-
чении литературы в школе, 
является живопись. Тема-
тический диапазон живопис-
ного искусства находит отра-
жение в системе жанров. По 
предмету изображения при-
нято различать следующие 
жанры живописи: портрет, 
пейзаж, натюрморт, интерьер, 
бытовой, исторический, ба-
тальный, анималистический. 
Между жанрами нет абсолют-
ных, непреодолимых границ. 
В живописи разные жанры 
нередко вступают во взаимо-
действие: портрет на фоне 
пейзажа, историко-бытовая 
картина, в бытовом жанре и 
портрете зачастую велико 
значение интерьера, искус-
ствоведы говорят об истори-
ческом портрете и историче-

ском пейзаже и т.п. Пейзаж как 
жанр живописи легко сопоста-
вить с пейзажной лирикой или 
с описаниями пейзажа в эпи-
ческих произведениях. Живо-
писный портрет нетрудно со-
отнести с описанием портрета 
героя в литературном произ-
ведении. Натюрморт может 
привлечь внимание читателя 
к словесным описаниям ве-
щей. Интерьер способен кон-
кретизировать читательские 
представления об описании 
обстановки в литературном 
произведении. Использова-
ние картин исторического 
жанра позволит преодолеть 

неполноту представлений 
учащихся об эпохе. Наибо-
лее широко соприкасается с 
составными элементами ана-
лиза бытовой жанр. По сути 
дела, разбор картин бытово-
го жанра можно соединить с 
такими элементами анализа 
литературного произведения, 
как «тема», «идея», «сюжет», 
«герой», «описания» (об-

становка, наружность героя, 
вещи, пейзаж, художествен-
ная деталь), «композиция». 

Живопись и литература – 
искусства, которые связаны 
множеством нитей, искусства, 
которые взаимопроникают и 
дополняют друг друга. «Та-
кая связь существует между 
всеми искусствами. Это есте-
ственно, ведь искусства воз-
никают не на пустом месте, 
все они рождаются из едино-
го источника и вырастают на 
единой почве. Источник этот и 
почва эта – жизнь, реальная 
жизнь, питающая в равной 
мере искусство и писателя, и 

художника. Поэтому мы и на-
ходим так много общего меж-
ду различными искусствами, 
хотя в каждом из них это «об-
щее» выражается разными 
средствами, в разных формах 
и по-разному воздействует на 
нас». 

Также литература и живо-
пись - эти два вида искусства 
имеют свойство взаимопро-

никновения и часто сочета-
ются в одной творческой лич-
ности. Приведем несколько 
примеров. Рисовальщиками 
были А. Пушкин и М. Лермон-
тов, серьезно увлекался живо-
писью В. Хлебников. И наобо-
рот, писали стихи художники 
М. Ларионов и П. Филонов, 
К. Малевич и В. Кандинский, 
Ю. Анненков и М. Шагал. По 
словам Е. Евтушенко, «они не 
стали художниками слова, но 
они были поэтами в живопи-
си». 

Для лучшего понимания и 
изучения литературных про-
изведений, учащиеся- вось-

миклассники посещают музей 
искусств имени А. Кастеева. 
В этом году празднуется 120-
летие со дня рождения одно-
го из основателей казахского 
изобразительного искусства, 
народного художника Казах-
ской ССР, лауреата Госу-
дарственной премии имени 
Ш.Уалиханова Абылхана Ка-
стеева Выдающийся живопи-

сец, график - первый профес-
сиональный казахстанский 
художник. Картины Абылхана 
Кастеева отличает собствен-
ный стиль и умение передать 
на полотнах свою любовь к 
родной земле. Художник соз-
дал свыше 1100 произведе-
ний.

В настоящее время Госу-
дарственный музей искусств 
Республики Казахстан имени 
А. Кастеева является круп-
нейшим художественным 
музеем страны и ведущим 
научно-исследовательским и 
культурно-просветительским 
центром в области изобрази-
тельного искусства. Богатая, 
разнообразная, бесценная 
коллекция дает яркое пред-
ставление о художественной 
культуре Казахстана, стран 
Европы и Азии, мастеров про-
шлых эпох и настоящего вре-
мени. Число экспонатов основ-
ного фонда музея составляет 
более 25 000 единиц. Каждый 
зал музея — это отдельный 
мир, полный удивлений и от-
крытий. В коллекции музея 
представлены произведения 
разных эпох и направлений: от 
древних казахских рукописей 
до современного авангарда.

Учащиеся с огромным удо-
вольствием ознакомились с 
работами современных оте-
чественных художников в раз-
личных стилях. Посмотрели 
скульптуры, гобелены, экспо-
наты разных времён. Посети-
ли зал, посвящённый искус-
ству Европы 15-16 веков. 

Для человека важна са-
мореализация, осознание 
личностной культуры, разно-
стороннего понимания мира, 
искусства. Посещение музеев 
расширяет кругозор детей, 
воспитывает в ребятах эсте-
тическое отношение к объ-
ектам культуры и искусства, 
вдохновляет, учит удивлять-
ся, воображать и мечтать. 

Ольга Владимировна  
КОЛЧИНА, 

преподаватель русского 
языка и литературы

ВЗАИМОСВЯЗЬ ЛИТЕРАТУРЫ И ЖИВОПИСИ

Литература – нравственно-этический и эстетический курс. Она 
позволяет каждому ученику воспринимать мир в его единстве. Цель 
литературы - находить любовь, красоту, нравственную ценность. Эта 
сфера прекрасного должна очищать и облагораживать человека силой 
художественного слова.
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В Алматы и регио-
нах открыли горячие 
линии

В связи с землетрясени-
ем в Алматы на базе Цен-
тра управления в кризисных 
ситуациях МЧС в оператив-
ном порядке создан и функ-
ционирует республиканский 
оперативный штаб по лик-
видации ЧС с привлечением 
служб гражданской защиты 
под руководством министра 
по чрезвычайным ситуаци-
ям генерал-майора Сырыма 
Шарипханова.

В режиме видеоконфе-
ренцсвязи организованы за-
слушивания регионов с вы-
работкой соответствующих 
указаний, направленных на 
стабилизацию сложившейся 
ситуации.

Найденную 
в Америке копию 
рукописи Ходжи 
Ахмета Яссауи

 опубликовали в РК
Специалисты Националь-

ного центра рукописей и 
редких книг опубликовали 
копию произведения велико-
го мыслителя, учёного Ходжи 
Ахмета Яссауи.

Оригинал книги «Рисала Мират аль Кулуб» написан в 
ХІІ веке арабской графикой на тюркском языке и состо-
ит из трех глав. В произведении описываются гумани-
стические ценности справедливости, честности и добра. 
Сейчас специалисты изучают, насколько копия рукописи 
XVIII века, которую нашли в библиотеке Конгресса США 
в Вашингтоне, отличается от оригинала.

«Национальный центр рукописей и редких книг ис-
пользует различные методы поиска наследия при сборе 
письменного наследия. Одним из них является поиск в 
интернете электронных версий древних рукописей, ред-
ких книг и карт. На зарубежных сайтах выявляем копии 
важных письменных данных, связанных с историей Ка-
захстана, и изготавливаем факсимильные копии», - рас-
сказал главный эксперт Национального центра рукопи-
сей и редких книг Алмат Абсалыков.

Добавим, переплет книги занял 3 недели. Отдельные 
страницы факсимильного экземпляра прошиты в виде 
блоков. Для обложки использован картон толщиной 3 мм 
и кожа светло-коричневого цвета.

Оригинал данного произведения хранится в Нацио-
нальной библиотеке РК.

Древнюю книгу отрарского 
учёного и поэта доставили 
в Казахстан из Египта

Книга ученого и 
поэта Исмаила бин 
Хаммада аль-Джухари 
аль-Фараби из Отырара 
«Ас-Сихах» входит в 
число наследий, вклю-
ченных в нацфонд

Сотрудники Централь-
ного государственного 
архива РК в рамках про-
граммы «Архив – 2025» 

доставили в страну большое количество новых данных 
из Арабской Республики Египет.

Отмечается, что труд, найденный в национальной би-
блиотеке «аль-Асад» в Сирии, ценен как классический 
толковый словарь арабского языка, объединяющий 40 
тысяч корней. Словарь дает богатую информацию не 
только об арабском языке, но и о его литературе. На-
звание книги переводится как «Венец речи и правильные 
слова арабского языка».

Еще один образец рукописи этого произведения уче-
ного из Отрара был найдет в библиотеке университета 
аль-Азхар в городе Каир.

«Книга «Ас-Сихах», привезенная в страну сотрудни-
ками архива в 2022 году, изучается учеными. Обнаруже-
ние части оригинала ценного наследия, которого нет в 
стране, считается одним из важнейших новостей. Пото-
му что этот труд Исмаила аль-Джухари аль-Фараби со-
стоит всего из 6 томов. До этого один том труда учёного 
«Ас-Сихах» сохранялся в рукописном виде в коллекции 
редких книг и рукописей Национальной библиотеки Ал-
маты. Кроме того, различные рукописные версии этого 
ценного труда доступны в библиотеках Лондона, Берли-
на, Лейдена и Парижа. Специалисты архива уверены, 
что версия, найденная в Египте, дополнит версии, суще-
ствующие в стране», - рассказал директор Центрального 
государственного архива Сабит Шилдебай.

Он отметил, что научные представители Централь-
ного государственного архива РК в результате иссле-
довательских работ в государственных архивах России, 
Франции, Кыргызстана, Беларуси, Турции, Ирана, Египта 
собрали более 20 тысяч страниц материала, связанных 
с историей Казахстана и привезли копию найденных до-
кументов.

Наталия БУЛАНОВА

Открыта горячая линия 
по номеру 8 727 278 20 83 и 
8 727 278 20 84.

Аналогичные штабы раз-
вернуты на территориальном 
уровне. В них организованы 
телефоны горячих линий с 
привлечением психологов 
МЧС, территориальных под-
разделений и Центра меди-
цины и катастроф.

Под руководством мини-
стра по ЧС Сырыма Шарипха-
нова проведено оперативное 
заседание республиканского 
оперативного штаба с уча-
стием всех региональных 
оперативных штабов и служб 
государственной системы 
гражданской защиты. Заслу-
шаны доклады руководите-
лей региональных оператив-
ных штабов о проводимой 

работе и готовности к реаги-
рованию на возможные ЧС, 
даны поручения организаци-
онного характера всем служ-
бам гражданской защиты.

По распоряжению мини-
стра по ЧС силы и средства 
приведены в повышенную 
готовность, развёрнуты 
командно-штабные машины, 
группировка спасательных 
подразделений находится в 
готовности к реагированию.

По результатам прове-
дённого мониторинга уточ-
нено, что в городах и обла-
стях Республики Казахстан 
сведения по пострадавшим и 
разрушениям не поступали. 
Проводятся объезд и осмо-
тры вверенных территорий.

В рамках международно-
го сотрудничества произве-
дено уточнение сведений по 
произошедшим землетрясе-
ниям.

По информации дежур-
ных служб МЧС Республики 
Кыргызстана и Республики 
Узбекистан в данных респу-
бликах также были зареги-
стрированы землетрясения.

Вместе с тем землетря-
сение ощущалось в Астане, 
Алматинской , Восточно-
Казахстанской, Жамбыл-
ской, Жетысуской и Караган-
динской областях, отметили 
в МЧС.

В итальянском 
издании Conde Nast 
Italia опубликовали 
статью о казахстан-
ском горнолыжном 
курорте Шымбулак.

По информации ведом-
ства, туристский потенциал 
горного курорта Шымбулак 
был представлен итальян-
ским журналом в числе топ-5 
мест в мире, которые обяза-

тельно стоит посетить люби-
телям зимних видов спорта.

Наряду с казахстанским 
курортом в топе представ-
лены полуостров Тролля в 
Исландии, гора Денали на 
Аляске, Казбеги в Грузии и 
горнолыжный курорт Зао в 
Японии.

Редакция пишет, что 
горнолыжный курорт Шым-
булак, который находится 
в получасе езды от города 
Алматы отличается леген-

дарной атмосферой и совре-
менным комфортом, поэтому 
настоятельно советуют не 
пропустить эту достоприме-
чательность во время путе-
шествий.

Напомним, ранее Алма-
ты вошёл в рейтинг 52 мест, 
которые стоит посетить в 
2024 году по версии New 
York Times, а также Казах-
стан вошёл в топ-24 журнала 
Wanderlust.

Дана АМЕНОВА

Землетрясение в Алматы: 
в МЧС создали оперативный штаб

Казахстан вошел в топ-5 стран мира 
для зимнего туризма
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Жители каких регионов Казахстана 
ощутили землетрясение

По предварительным данным, разрушений зданий и 
сооружений нет

По состоянию на 07.00 23 января  за-
регистрировано 3 сейсмических собы-
тия.

Напомним, ночью 23 января в 00:09, 
по данным Национального научного 
центра сейсмологических наблюдений 
и исследований, зафиксировано зем-
летрясение с эпицентром в 264-х км на 
юго-востоке от Алматы на границе Кыр-
гызской Республики и Китайской Народ-
ной Республики.

По состоянию на 07.00 23 января за-
регистрировано 3 сейсмических события (00.09 часов, 00.42 и 01.36 часов) 
с максимальной ощутимостью в Алматы – 5, Шымкенте – 2, Жамбылской 
области - 2-3 и области Жетысу – 4 балла.

По предварительным данным, разрушений зданий и сооружений нет.
Под председательством министра по ЧС Сырыма Шарипханова в мини-

стерстве по чрезвычайным ситуациям был развернут республиканский опе-
ративный штаб, аналогичные штабы работали на территориальном уровне. 
Организованы телефоны горячих линий с привлечением психологов МЧС.

Силы и средства государственной системы гражданской защиты регио-
нов приведены в повышенную готовность, развёрнуты командно-штабные 
машины, группировки спасательных подразделений, система оповещения 
населения находится в готовности к реагированию.

В Алматы 23 января ночью  были задействованы пункты приема постра-
давшего населения. Они имеются во всех регионах. Данные о ближайших 
пунктах размещены на платформе 2ГИС и информационных QR-табличках 
в подъездах многоквартирных жилых домов.

«На территории города Алматы сильных и разрушительных землетрясе-
ний не ожидается. В этой связи, прошу жителей регионов не поддаваться 
панике и доверять лишь официальным источникам. В настоящее время в 
регионах проводятся комиссионные обследования возможных разрушений 
зданий и сооружений, в том числе защитных гидротехнических объектов», 
– заявил глава МЧС. 

Департамент по ЧС фиксирует все сообщения граждан, спасатели вы-
езжают на места. Среди населения проводится разъяснительная работа по 
действиям при землетрясениях. Силы и средства неподверженных земле-
трясению регионов также приведены в готовность к переброске в зону воз-
можной чрезвычайной ситуации, добавил он.

Гульмира КУНАПИЯ

Владельцы алматинского кафе обогрели 
горожан во время землетрясения

Алматинец Максим Барышев опуликовал на своей стра-
нице в Instagram пост о кафе, в котором согревались вы-
бежавшие из квартир горожане во время ночного земля-
тресения.

Фото он подписал так : «Возле моего офиса есть кафе. Соседей приюти-
ли, обогрели, чаем напоили. Настоящие патриоты!!!»

Напомним, 23 января после полуночи жители Алматы ощутили сильные 
толчки, многие стали выбегать на улицу без верхней одежды, с маленькими 
спящими детьми, укутанными в одеяло.

На дорогах образовались пробки из-за того, что некоторые решили по-
кинуть верхнюю часть города и переждать опасность на открытых простран-
ствах. Кто-то из горожан направился в точки сбора. 

Почему не включали сирены ночью, рассказали в ДЧС Алматы. На дан-
ный момент известно о 44 людях, обратившихся за медпомощью после ноч-
ного землетрясения в Алматы. 

Также известно, что зарегистрировано 3 сейсмических события в Алматы, 
Шымкенте , Жамбылской области и области Жетысу.

Полиция Алматы доложила о криминогенной обстановке в городе.
По прогнозам МЧС, в Алматы сильных землятресений не ожидается. 
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Урок казахского языка

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.
Подписаться на 2024 года вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

город/село
12 ай/мес.    5055 тенге                            5261 тенге

Основную причину смертельных ДТП 
назвали в Минтранспорта

В министерстве транспорта рост ДТП с летальным ис-
ходом связывают со стимулированием водителей такси к 
большой переработке. 

Как сообщается, в Минтранспорта прошла встреча с представителями 
автовокзалов и транспортных компаний в сфере междугородних и пригород-
ных пассажирских перевозок, таксопарков и агрегаторов такси.

На встрече под председательством министра Марата Карабаева специ-
алисты обсудили вопросы повышения безопасности пассажиров на между-
городних, межобластных и межрайонных направлениях, а также идеи по раз-
витию легальных пассажирских перевозок и возможности для сохранения и 
поддержки деятельности автобусных станций, пострадавшей из-за пандемии 
коронавируса и укрепления позиций inDrive и Яндекс Такси в Казахстане.

В собрании участвовало порядка 110 человек, которым была предостав-
лена возможность свободно высказаться, озвучить мнения и предложения 
для дальнейшего анализа и выработки министерством консолидированных 
решений проблемных вопросов.

«Рост смертельных ДТП на трассах происходит одновременно с ростом 
объемов нелегальных перевозок, где не соблюдаются законы и правила. По-
этому необходимо навести порядок и систематизировать дела в отрасли, в 
том числе чтобы вокзальное хозяйство работало полноценно. В этом контек-
сте хотим с вами провести обсуждения», - обратился к участникам встречи 
глава Минтранспорта.  

В ходе обсуждений был отмечен глубокий кризис в работе официально 
работающих автостанций. На сегодня автовокзалы на должном уровне рабо-
тают всего в трех областях Казахстана. Отрасль проигрывает конкуренцию 
с неофициальными перевозчиками и агрегаторами, которые не тратятся на 
оплату налогов, страхование пассажиров, медосвидетельствование водите-
лей, предрейсовый техосмотр автобусов и содержание технической базы.

Однако легальные перевозчики тоже не выдерживают конкуренции с не-
легалами из-за похожих причин. Теневые перевозчики не заботятся о выпол-
нении условий казахстанского законодательства, о социальном обеспечении 
водителей, безопасности перевозок и прочем. Это дает им существенную 
экономию, которая выливается в преимущества в виде более низких цен за 
услуги перевозки.

Также водители автобусов и такси напомнили, что нелегальные перевозки 
дают широкие возможности для криминальной деятельности. Так, под видом 
обычных посылок с водителями могут передаваться запрещенные предметы 
и вещества, а проезд без оформления проездного билета способствует не-
заметному передвижению лиц, преступивших закон, и усложняет их поиск.

Кроме того, водители, сотрудничающие с inDrive и Яндекс Такси, расска-
зали министру об особенностях работы агрегаторов, которые способствуют 
росту аварийности на дорогах. По их словам, одна из компаний материально 
стимулирует партнеров к переработке.

«В системе объявляются акции, по условиям которой водители могут по-
лучить хорошие бонусы за выполнение определенного количества заказов. 
Так, например, есть вознаграждения за 180 и 300 поездок в неделю. Чтобы 
выполнить условия, в первом случае необходимо ежедневно трудиться при-
мерно по 12-13 часов без учета перерыва, а во втором - по 21-22 часа. Из-за 
таких поощрений и высоких размеров комиссионных удержаний водители 
устраивают изнуряющие гонки за доходами, что в итоге приводит к росту 
ДТП», — пояснили в министерстве.

В ведомстве добавили, что по итогам обсуждений приняли ряд предложе-
ний по повышению безопасности пассажирских перевозок и улучшению эко-
номической ситуации на перевозочном рынке, которые в ближайшее время 
детально рассмотрят в отдельных подгруппах «автовокзалы», «автобусные 
перевозчики» и «таксопарки и водители».

Дана АМЕНОВА 
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– 6 жастан асқан балаларға арналған6+

Интересные факты

18. Есть несколько видов ленточных червей, которые съедают себя 
сами, если не найдут никакой пищи.

19. Великий Колумб когда-то считал, что Земля имеет форму груши.

20. Nintendo когда-то владела компанией такси!

21. Слово «бабочка» на английском языке звучит как butterfly, но когда-
то она называлась flutterfly.

22. Самой старой собаке в мире было 29 лет, когда она умерла.

23. Мужчин молния поражает чаще, чем женщин!

24. Самые прочные вещества во всём человеческом организме – это 
зубы.

25. Голубая луна появляется всего один раз в 2,7 года.

26. Страх перед сном известен как клинофобия.

27. Мёд – единственная пища, которая не может пропасть!

28. На создание фильма «Титаник» было потрачено больше денег, чем 
на строительство самого корабля.

29. Первоначально Google назывался BACKRUB!

30. В английском языке можно понять любое неправильно построенное 
предложение, если первое и последнее слова стоят на своих местах.

31. Элвис родился блондином.

32. «Всё хорошо» – самая распространённая ложь.

33. Первым продуктом, получившим штрих-код, была жвачка Wrigley’s.
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